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Caiado: “Não 
vou debater com
ex-presidiário”

Em solenidade de apresentação dos principais 
indicadores criminais do Estado,  governador Ronaldo 
Caiado (União Brasil) afirmou que não iria debater com 

um “ex-presidiário”. Declaração do governador tinha 
como alvo o ex-governador Marconi Perillo (PSDB). 

Nas últimas semanas, tucano elevou o tom das críticas 
a Caiado, com postagens diárias em suas redes sociais. 
Caiado e Marconi são adversários políticos desde 2014. 

Página 7

Estudo mostra que a taxação de bebidas açucaradas, como refrigerantes e sucos 
industrializados, ajuda a reduzir o IMC (índice de massa corporal) em jovens adultos.  
SUS gasta cerca de R$ 3 bilhões por ano no tratamento de doenças relacionadas ao 

consumo dessas bebidas. Página 3

Tributo que faz 
bem para a saúde

Tambores do Orum saem às ruas no próximo mês em cortejo pelas regiões Norte e 
Central de Goiânia. Com enredo que retrata luta abolicionista, desfile será realizado 
ao som de instrumentos que remetem à ancestralidade preta. Diário da Manhã 
destrincha o que foi Revolta dos Malês. Pré-carnaval de Goiânia começa hoje com 

Bloco dos Blocos, na Ambiente Skate Shop, às 19h. Página 12

Bloco afro traz luta abolicionista 

Lula diz que eleição
está longe após assegurar 

que 2026 já começou
Presidente Lula (PT) afirmou na quinta-feira, 30, que 
considera cedo para a realização de pesquisas de 
intenção de voto a respeito da corrida presidencial 
de 2026. Fala vem poucos dias após ele próprio ter 

declarado que "2026 já começou". Página 10

Um mês da gestão 
Mabel: foco na 
infraestrutura

Prefeito de Goiânia, Sandro Mabel atuou na saúde para 
aumentar ofertas de UTI. Ele buscou ampliar número de 

vagas em CMEIs, além de dinamizar trânsito. Ontem, 
ao falar com empresários, garantiu atuar para ajudar 

empreendedores. Momento atual da gestão é luta contra 
caos na infraestrutura deixado pelo prefeito anterior. 

Página 4

Após tornar-se um dos temas mais debatidos no país, depressão de padre Fábio é 
explicada sob a ótica humana. "Fé pode me ajudar a superar, mas não me priva de 

passar por aquilo", diz Página 4

Padre Fábio de Melo sobre 
depressão: "processo humano"

Promessa de lucro alto e rápido fez com que mais de 10 goianos caíssem no 
chamado “golpe do petróleo”. Após aplicarem altas quantias e retirarem no início 
pequenos valores, vítimas foram surpreendidas no último sábado com o bloqueio 

para operações em um aplicativo.Página 2

Golpe do petróleo fez mais 
de 10 vítimas em Goiás

MAYARA VARALHO



SEXTASEXTA--FEIRA, FEIRA, 31 DE JANEIRO 31 DE JANEIRO DE 2025DE 20252 DM

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

"Maior programa de 
crédito do país", diz Lula 

sobre consignado CLT
Ideia do governo é criar uma plataforma que permita 

aos bancos e instituições financeiras acessar diretamente 
o perfil de crédito do celetista por meio do eSocial

Agência Brasil

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva destacou nesta 
quinta-feira (30) a proposta, 
em elaboração no governo, 
para garantir que trabalhado-
res com carteira assinada (CLT) 
do setor privado possam ter 
acesso a crédito consignado 
com juros mais baixos. 

"Parecia uma coisa impos-
sível e ontem chegamos a um 
acordo [com os bancos]. Vai ser 
o maior programa de crédito 
da história desse país. Se pre-
pare, vem uma bomba boa de 
crédito nesse país", celebrou o 
presidente, em entrevista cole-
tiva a jornalistas, no Palácio do 
Planalto, em Brasília. 

"Eu acho que pouco dinhei-
ro nas mãos de muitos significa 
distribuição e renda e muito di-
nheiro nas mãos de poucos sig-
nifica miséria", reforçou. "Falta 
alguns ajustes de linguagem 
jurídica na lei que queremos 
mandar", completou. 

A ideia do governo é criar 
uma plataforma que permita 
aos bancos e instituições fi-
nanceiras acessar diretamente 
o perfil de crédito do celetista 
por meio do eSocial, o sistema 
eletrônico obrigatório que uni-
fica informações trabalhistas, 
previdenciárias e fiscais de em-
pregadores e empregados de 
todo o país. Para isso, o presi-
dente deve editar uma medida 
provisória ou enviar um projeto 
de lei ao Congresso Nacional. A 
previsão é que isso ocorra nem 
fevereiro.

 O crédito consignado é um 
empréstimo que tem as parce-
las descontadas diretamente 
do salário ou benefício do de-
vedor. É uma modalidade de 
crédito que oferece taxas de 
juros mais baixas e é uma das 
mais utilizadas no Brasil, espe-

cialmente por servidores pú-
blicos e aposentados e pensio-
nistas do Instituto Nacional da 
Seguridade Social (INSS).

 
Regras

A legislação que trata do 
consignado já permite que tra-
balhadores com carteira assi-
nada possam ter acesso a este 
tipo de empréstimo, desconta-
do do salário, mas ele requer a 
assinatura de convênios entre 
empresas e bancos, o que, na 
prática, dificulta que pequenas 
e médias empresas, e muitas 
grandes empresas também, 
possam aderir ao modelo em 
larga escala. 

Na proposta do governo, que 
ainda será apresentada, as re-
gras sobre limites do consigna-
do para trabalhadores celetis-
tas deverão permanecer como 
estão, como o teto de 30% do 
salário comprometido com o 
empréstimo e a possibilidade 
de usar 10% do saldo do Fundo 
de Garantia por Tempo de Ser-
viço (FGTS) e o total da multa 
recebida por demissão sem 
justa causa para o pagamento 
dos débitos, em caso de desli-
gamento do emprego. 

Segundo dados apresenta-
dos pela Federação Brasileira 
dos Bancos (Febraban), a mas-
sa salarial dos trabalhadores 
CLT do setor privado alcança 
cerca de R$ 113 bilhões, en-
quanto o volume de crédito 
consignado neste segmento é 
de apenas R$ 40 bilhões. Já a 
massa salarial de aposentados 
do INSS e servidores públicos, 
que gira em torno de R$ 120 
bilhões, resulta em uma oferta 
de crédito consignado de R$ 
600 bilhões. O objetivo, como 
a nova plataforma, é triplicar a 
oferta de crédito para o empre-
gado CLT.

Presidente Lula celebrou acordo entre governo e bancos para usar plataforma

Sequestradores matam 
vítima e fazem compras na 
44 com dinheiro roubado

Um homem de 28 anos foi 
assassinado depois de pas-
sar quase dois dias em poder 
de sequestradores, que lhe 
roubaram mais de R$ 40 mil. 
Após jogarem o corpo em um 
matagal, e trocarem o carro da 
vítima por drogas, os bandidos 
usaram parte do dinheiro para 
fazer compras em lojas da re-
gião da Rua 44, no Centro de 
Goiânia.

O sequestro de Gabriel Silva 
Santos começou na noite de 
segunda-feira, depois que ele 
foi atraído até uma residência, 
em Goianira, por um jovem, de 
primeiro nome Marcelo, de 23 
anos, que lhe devia R$ 3 mil. A 
promessa era que o débito se-
ria quitado, mas quando che-
gou na casa, a vítima foi ren-
dida por dois homens e uma 
mulher com uma faca, e teve 
as mãos e pernas amarrados 
com fios.

Durante 26 horas, segundo 
a Polícia Militar, Gabriel foi 
mantido refém, espancado, e 
obrigado a transferir mais de 
R$ 40 mil, via PIX, para duas 
contas. Quando percebeu que 
a vítima não tinha mais dinhei-
ro, Marcelo, a dona da resi-
dência, que tem 27 anos, e um 
jovem de 19 anos, decidiram 
matá-lo enforcado.

Após o crime, o corpo foi 
colocado no carro da vítima, 
modelo Honda Civic, e aban-
donado, na madrugada de 
quarta-feira, em uma mata no 
Setor Jardins do Cerrado, em 
Goiânia. Na manhã seguinte, 
os assassinos trocaram o veí-

culo por drogas de alto valor, e 
saíram para fazer compras na 
região da Rua 44.

Informados sobre o seques-
tro, militares do Batalhão de 
Choque chegaram à residência 
onde a vítima foi mantida re-
fém. Com a prisão da dona do 
imóvel, os policiais chegaram 
aos outros dois participantes 
do assassinato, e também a um 
casal, que teriam emprestado 
as contas para a transferência 
dos valores feitas por Gabriel 
Silva. Sem demonstrar ne-
nhum tipo de arrependimento, 
os presos confessaram o crime, 
e levaram os policiais até o lo-
cal onde abandonaram o cor-
po da vítima.

 
Vários antecedentes 

Com exceção da dona da 
casa, os outros dois jovens que 
participaram do crime, segun-
do a PM, já possuem inúmeros 
antecedentes criminais por 
delitos graves, como tráfico de 
drogas, homicídios, e roubos. 
As identidades deles, e dos de-
mais presos, não foram revela-
das.

Além de recuperarem o car-
ro da vítima, os PMs também 
apreenderam com os cinco 
suspeitos uma balança de pre-
cisão, porções de skunk, droga 
conhecida como “super maco-
nha”, e de “ice dry”, que é uma 
droga sintética de alto poder 
alucinógeno, e valor comercial 
elevado. Além do crime de se-
questro e assassinato, os pre-
sos foram autuados, também, 
por tráfico de drogas.

Golpe do petróleo fez 
mais de 10 vítimas em 
Goiás

A promessa de lucro alto e rápi-
do fez com que mais de 10 goianos 
caíssem no chamado “golpe do pe-
tróleo”. Após aplicarem altas quan-
tias, e retirarem no início pequenos 
valores, supostamente oriundos de 
investimentos em uma plataforma 
de petróleo do Japão, as vítimas fo-
ram surpreendidas no último sába-
do com o bloqueio para operações 
em um aplicativo, que haviam sido 
disponibilizado pelos golpistas para 
instalação em celulares. Com vergo-
nha, a maioria das vítimas preferiu 
não procurar a Polícia Civil para re-
gistrar a ocorrência, mas estima-se 
que o prejuízo que elas tiveram seja 
superior a R$ 100 mil. A orientação 
da delegada Marcela Orçai, titular 
da Delegacia Estadual de Repressão 
a Crimes Cibernéticos (DERCC), é 
para que as pessoas jamais acredi-
tem em promessas de ganhos mira-
bolantes, e que só invistam dinheiro 
em bancos, ou em operadoras de 
crédito conhecidas, e que existam 
há pelo menos dois anos.

CPE prende casal que 
roubou joalheria no 
MT

Após troca de informações com 
militares do estado vizinho, milita-
res da Companhia de Policiamento 
Especializado (CPE) de Trindade 
prenderam, em Nazário, a 73 qui-
lômetros de Goiânia, um casal que 
assaltou uma joalheria em Barra 
do Garças, no Mato Grosso. No mo-
mento em que foram abordados, o 
homem, de 23 anos, e a mulher, de 
27 anos, ainda estavam com todas 
as joias roubadas, avaliadas em R$ 
700 mil. Em depoimento, a ladra, 
que teve apenas o primeiro nome 
divulgado, Regina, confessou o rou-
bo, e disse que para convencer a 
vendedora a lhe entregar tudo o que 
tinha na loja mostrou fotos de pa-
rentes delas, e afirmou que os mes-
mos estavam sendo mantidos re-
féns por criminosos armados, e que 
seriam mortos caso ela esboçasse 
algum tipo de reação. A Regina tam-
bém contou que pretendia vender 
as joias roubadas em Goiânia.

Capturado produtor 
que matou casal na 
frente do filho

Dez dias após o crime, policiais 
rodoviários federais prenderam, em 
Porangatu, na região norte de Goiás, 
um produtor rural que praticou um 
duplo homicídio em São Feliz do 
Araguaia, no Mato Grosso. Quando 
abordado, Gleuco Gomes de Brito, 
40, confessou o crime, que teria sido 
provocado, segundo ele, após uma 
desavença após a venda de 80 ca-
beças de gado. Pelo que foi apurado 
pela Polícia Civil do Mato Grosso, 
Romildo Borges Martins, 40, e Cris-
lene Aparecida Ferreira Alves, 39, 
que eram marido e mulher, foram 
mortos com vários tiros na frente do 
filho, de apenas 12 anos. Em depoi-
mento, o menor contou que se es-
condeu ao ver que os pais estavam 
sendo assassinados por Gleuco. O 
homem que dirigia o carro em que 
estava o foragido também foi preso, 
e encaminhado à Delegacia da Polí-
cia Civil de Porangatu.

Intenção de compra das 
famílias tem alta de 0,2% 
Agência Brasil

O índice que mede a inten-
ção de compra das famílias 
(ICF) teve alta de 0,2% em ja-
neiro, chegando a 104,9 pontos. 
Apesar de seguir a tendência de 
alta observada em dezembro de 
2024, o indicador apresentou 
uma queda de 0,9% em relação 
a janeiro de 2024. Os dados fo-
ram divulgados nesta quinta-

-feira (30) pela Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC).

O ICF é um indicador que 
mede o potencial das vendas 
do comércio, apurado mensal-
mente pela CNC. Os resultados 
medem o grau de satisfação e 
insatisfação dos consumidores. 
Quando o índice, que vai até 200 
pontos, está abaixo de 100 pon-
tos, indica insatisfação.
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Projeto de 
fruticultura é mais 
opção de renda

O Projeto de Desenvolvimen-
to de Fruticultura do Vão do Pa-
ranã tem sua importância social, 
mas também econômica. Afinal, 
trata-se da região mais pobre 
e isolada de Goiás.  Segundo o 
Índice de Desenvolvimento das 
Nações Unidas, vários de seus 
municípios estavam nas posi-
ções mais baixas do ranking. O 
Estado quer remover esse status 
com o apoio do Sistema Faeg/
Senar e do Sebrae, envolvendo 
a Secretaria da Agricultura e a 
Emater. A iniciativa já está em 
andamento. 

Lançado com a participação 
do governador Ronaldo Caiado, 
entre outras autoridades ligadas 
ao agro, o projeto está em pleno 
andamento. “Estamos fornecen-
do assistência técnica para os 
produtores, cursos e em março 
iremos inaugurar um centro de 
capacitação do Senar em Flores 
de Goiás com o primeiro curso 
técnico em fruticultura”, revela 
Dirceu Borges, superintenden-
te do Senar, ao mostrar as ações 
postas em prática. 

Formosa, São João d’Aliança 
e Flores de Goiás, no Nordeste 
Goiano, serão os três primeiros 
municípios beneficiados pelo 
projeto, que prevê se estender 
por todo Vão do Paranã. A ini-
ciativa prevê que o Sebrae atue 
junto aos produtores com con-
sultoria de gestão e de comercia-
lização dos produtos. 

De acordo com o Governa-
dor, o Estado avançará em um 
desafio que demanda 40 anos no 
papel. “Hoje nós temos um gran-
de sonho que é transformar o 
nordeste goiano, principalmen-
te os municípios de Formosa, 
São João da Aliança e Flores de 
Goiás, num polo de fruticultura 
graças às condições climáticas 
da região”, afirmou. Caiado citou 
ainda a parceria com o governo 
de Israel e da Companhia de De-
senvolvimento dos Vales do São 
Francisco e do Parnaíba (Code-
vasf) com projetos de irrigação.

Taxação de bebidas 
açucaradas reduz IMC

Pesquisa destaca o impacto dessa política, que é discutida
no Brasil com a criação do chamado "imposto do pecado"

Folhapress

Um estudo conduzido nos 
Estados Unidos mostrou que a 
taxação de bebidas açucaradas, 
como refrigerantes e suco in-
dustrializados, ajuda a reduzir 
o IMC (índice de massa corpo-
ral) em jovens adultos. A pes-
quisa, realizada em cidades da 
Califórnia, destaca o impacto 
dessa política, que é discutida 
no Brasil com a criação do cha-
mado "imposto do pecado".

Publicado na Jama (Journal 
of the American Medical Asso-
ciation), o estudo acompanhou 
mais de 1 milhão de pessoas 
entre 20 e 65 anos, comparan-
do cidades californianas que 
adotaram a taxação —Albany, 
Berkeley, Oakland e São Fran-
cisco— a outras sem o imposto. 
Os dados, coletados entre 2009 
e 2020, mostraram quedas no 
IMC entre mulheres, jovens de 
20 a 39 anos e indivíduos bran-
cos.

O IMC foi calculado a partir 
de medições de peso e altura 
registradas em consultas mé-
dicas, considerando a média 
de várias medições ao longo de 

um ano para cada paciente. A 
classificação dos participantes 
seguiu os critérios padrão: so-
brepeso (IMC entre 25 e 30) e 
obesidade (IMC acima de 30). 
O impacto não foi significati-
vo na população em geral e na 
proporção de adultos com so-
brepeso ou obesidade.

"As bebidas açucaradas são 
densas em calorias, mas pobres 
em nutrientes. Seu consumo 
pode levar a baixos níveis de 
saciedade, resultando em in-
gestão excessiva de calorias e 
ganho de peso", explica o nu-
trólogo Marcelo Ferreira. Se-
gundo ele, fatores como dieta 
geral e ambiente urbano tam-
bém influenciam as taxas de 
obesidade.

Em Berkeley, onde 92% da 
receita arrecadada foi direcio-
nada a programas de saúde, o 
consumo de bebidas adoçadas 
caiu 52% nos três primeiros 
anos após a implementação 
do imposto. Já em outras cida-
des analisadas, como Oakland 
e São Francisco, o impacto foi 
menor devido a diferenças na 
destinação dos recursos.

André Vianna, endocrinolo-
gista e vice-presidente da So-
ciedade Brasileira de Diabetes, 
afirma que o estudo reforça as 
evidências científicas de que a 
taxação é uma estratégia eficaz 
para reduzir o consumo de be-
bidas açucaradas, uma vez que 
aumenta os preços ao consu-
midor. "Estratégias como cam-
panhas educativas e restrições 
publicitárias também são im-
portantes, mas têm um impac-
to menor", afirma.

Uma projeção realizada na 
pesquisa sugere que um im-
posto de dois centavos por be-
bida poderia prevenir 266 mil 
casos de obesidade na Califór-
nia até 2032, com ganho de 114 
mil anos de vida ajustados pela 
qualidade.

CENÁRIO BRASILEIRO
No Brasil, as bebidas açu-

caradas são responsáveis por 
cerca de 13 mil mortes anuais 
e por mais de 20% dos casos 
de obesidade infantil, segundo 
estudo da ACT Promoção da 
Saúde. Além disso, o SUS (Sis-
tema Único de Saúde) gasta 
cerca de R$ 3 bilhões por ano 
no tratamento de doenças re-
lacionadas ao consumo dessas 
bebidas.

A discussão sobre a taxação 
de produtos ultraprocessados, 
incluindo bebidas açucaradas, 
ganhou força como uma estra-

tégia para combater o avanço 
da obesidade e de doenças crô-
nicas associadas, como diabe-
tes e hipertensão. A proposta, 
conhecida como "imposto do 
pecado", está inserida na re-
forma tributária aprovada pelo 
Congresso em dezembro de 
2023, que prevê a criação do 
Imposto Seletivo, substituindo 
o atual Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI).

A regulamentação do Im-
posto Seletivo ainda depende 
de legislações complementa-
res, que devem ser discutidas 
ao longo de 2025. A previsão é 
que o novo imposto entre em 
vigor de forma gradual, com 
aplicação integral prevista para 
2027. A legislação permite alí-
quotas variáveis conforme os 
níveis de açúcar adicionado às 
bebidas. "Essa medida pode 
ser um incentivo para que as 
empresas diminuam os teores 
de açúcar dos produtos, man-
tendo alíquotas mais baixas", 
explica Luiz Carlos Junqueira, 
advogado especialista em di-
reito tributário.

FERRAMENTA EFICAZ
A taxação também é vista 

como uma ferramenta eficaz 
para reduzir o consumo e, con-
sequentemente, os índices de 
obesidade e doenças crônicas. 
"Essas medidas desencorajam 
o consumo de produtos noci-
vos e ajudam a prevenir doenças 
como diabetes tipo 2, hiperten-
são e problemas cardiovascu-
lares", afirma Vianna. Segundo 
ele, políticas tributárias aliadas 
a campanhas educativas podem 
promover mudanças significati-
vas.

No entanto, o sucesso da 
medida depende de uma abor-
dagem integrada. O nutrólogo 
Marcelo Ferreira alerta que a 
taxação sozinha não resolverá 
problemas como a obesidade. 
"Pensando nutricionalmente, 
devemos priorizar a mudança 
do hábito como um todo. É im-
portante diminuir o consumo 
de multiprocessados e equili-
brar o de proteínas, carboidra-
tos e gorduras", diz.

O cenário atual reforça a ne-
cessidade de medidas efetivas. 
Projeções apresentadas no Con-
gresso Internacional sobre Obe-
sidade de 2024 indicam que, se 
nada for feito, quase metade dos 
adultos brasileiros terá obesida-
de até 2044. Atualmente, 56% 
da população adulta já convive 
com sobrepeso ou obesidade 
(34% e 22%, respectivamente).

Bebidas açucaradas são densas em calorias, mas pobres em nutrientes

Claudia Raia se 
pronuncia após or 
afirmar que deu 
vibrador à filha aos 
12 anos

O nome de Claudia Raia, de 
58 anos, está no olho do fura-
cão. A atriz global decidiu usar 
suas redes sociais nesta quar-
ta-feira, 29, para se pronunciar 
sobre as críticas que recebeu 
após revelar ter dado um vi-
brador de presente para a filha, 
Sophia, quando ela completou 
12 anos.

De acordo com a artista, a 
polêmica fala foi tirada de con-
texto. "Minha fala foi tirada de 
contexto. Sempre incentivei o 
diálogo aberto com meus fi-
lhos sobre todos os assuntos, 
incluindo educação sexual, de 
forma respeitosa e apropriada 
para cada idade", iniciou.

"Como mãe, minha priori-
dade sempre foi criar um am-
biente de confiança e informa-
ção. No entanto, entendo que 
cada família tem sua própria 
forma de lidar com esses temas, 
e respeito isso", completou ela.

Em uma entrevista ao pro-
grama Goucha, exibido em um 
canal de TV em Portugal, Clau-
dia Raia relatou "Os brinquedos 
[sexuais] ajudam e muito. Hoje, 
os vibradores são brinquedos 
com prescrição médica. Tenho 
17 vibradores em casa".

"Quando a Sofia [filha de 
Claudia com Edson Celular] 
fez 12 anos, eu dei um vibrador 
para ela e disse: 'Vá se investi-
gar, vai saber do que você gos-
ta'. Hoje é prescrição médica", 
disse. 

Anitta desabafa 
após perder 100 
mil seguidores 
por postar fotos 
em terreiro de 
Candomblé

Transparente com seus fãs, 
Anitta, de 31 anos, usou suas 
redes sociais na noite de quar-
ta-feira, 29, para expor que per-
deu cerca de 100 mil seguidores 
ao compartilhar novas fotos em 
um terreiro de candomblé.

Nos registros, a cantora apa-
receu ao lado de seu pai de san-
to, Sergio Pina, e usando trajes 
brancos, típicos da religião de 
matriz africana. "E lá se vão 100 
mil seguidores. Toda vez que 
posto foto no terreiro é isso. 
Limpa, limpa, limpa", escreveu 
ela nos stories do Instagram.

Antes de sair de casa, Anitta 
exibiu um presente que ganhou 
de um fã, uma roupa de ração, 
nome dado ao traje sagrado 
usado em rituais religiosos do 
Candomblé e da Umbanda. 
"Estou indo para a macumba 
hoje e já vou levar, estrear essa 
roupa, dada pelo fã! Agora a 
prosperidade vem mais ainda", 
mostrou.

No ano passado, a estrela do 
funk já havia revelado ter perdi-
do mais de 200 mil seguidores 
após lançar o clipe da música 
"Aceita", em que retrata sua 
espiritualidade. "Laroyê Exu 
tirando dos meus caminhos 
tudo que já não me serve mais. 
Nessa minha nova fase escolhi 
qualidade e não quantidade. 
Axé", declarou à época.
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Um mês da gestão Mabel: foco na 
recuperação da infraestrutura da Capital

Vilela realiza vistoria de serviços de zeladoria de Aparecida

Beto Silva

Prefeito de Goiânia, Sandro 
Mabel participou de reunião na 
Associação Comercial e Indus-
trial do Estado de Goiás (Acieg) 
ontem para reforçar o compro-
misso com o setor produtivo, 
que ele afirma contar para re-
construir a Capital.

O gestor completa um mês 
à frente do município e tratou 
das grandes demandas enfren-
tadas por ele - caso da situação 
crítica na infraestrutura da ci-
dade e o caos na saúde. 

O balanço do primeiro mês 
é positivo: Mabel ajudou a me-
lhorar o trânsito com simples 
faixas de Livre. Na gestão ante-
rior alguns trajetos demoravam 

50% a mais de tempo. Também 
conseguiu aumentar - e cum-
prir em parte a proposta de ze-
rar as filas - vagas nos CMEIs. 
Ocorreu sensível aumento de 
atendimento dos bebês e crian-
ças. E por fim estabilizou a ofer-
ta de UTIs. 

Agora, tem que fechar os mi-
lhares de buracos que fizeram 
de Goiânia um Vietnã em guer-
ra contra os Estados Unidos. 
Para isso, vem tocando ininter-
ruptos mutirões.

No encontro de ontem, ele 
também  se comprometeu a 
melhorar a vida do empreen-
dedor. 

A reunião teve como objeti-
vo alinhar demandas e discutir 
propostas para impulsionar a 
economia da capital.

Mabel destacou a impor-
tância de estreitar laços com 
empresários e investidores, 
seguindo o que propôs na 
campanha eleitoral. Entre as 
prioridades da gestão, citou a 
agilidade na emissão de licen-
ças, o incentivo à geração de 

empregos e renda, o fomento 
ao turismo e a revitalização da 
cidade. Segundo ele, facilitar o 
empreendedorismo é essencial 
para o crescimento econômico 
de Goiânia.

Durante a reunião, o prefeito 
enfatizou que a prefeitura está 
aberta a sugestões e quer tor-
nar Goiânia um ambiente mais 
favorável para negócios.

“Queremos fazer de Goiânia 
a melhor cidade para empre-
ender. Essa troca de ideias com 
o setor produtivo nos traz sub-
sídios valiosos”, afirmou. Ele 
também destacou que a ges-
tão já começou a implementar 
medidas para estimular a eco-
nomia e melhorar os serviços 
públicos.

Limpeza urbana
Como exemplo das ações 

no primeiro mês de governo, 
Mabel mencionou os mutirões 
de limpeza urbana, poda de 
árvores, recapeamento de vias 
e melhorias na iluminação pú-
blica. 

Redação

O prefeito Leandro Vilela 
realizou nova vistoria em di-
versos pontos de Aparecida de 
Goiânia para avaliar os serviços 
de infraestrutura e zeladoria re-

alizados. 
Conforme a Prefeitura, a po-

pulação pode denunciar casos 
de descarte irregular de resí-
duos pelos números (62) 3238-
7243, (62) 98459-1661 e 153. 

Ele percorreu avenidas 
como Jataí, Vereador Geraldo 
Padeiro e Avenida V5, além de 
vias do Setor Garavelo, acom-
panhado pelos secretários Al-
fredo Soubihe e Wagner Siquei-
ra.

Durante a inspeção, Vilela 
destacou o compromisso da 
gestão com a recuperação e 
manutenção da cidade, enfati-
zando que a limpeza urbana é 

um trabalho contínuo que exi-
ge a atuação do poder público 
e a colaboração da população.

O trabalho de zeladoria e 
manutenção urbana inclui lim-
peza de espaços públicos, reco-
lhimento de entulhos, remoção 
de veículos abandonados e 
aplicação de penalidades para 
quem desrespeita as normas 
ambientais. 

Além disso, a Prefeitura tem 
investido na requalificação da 
iluminação pública, garantin-
do mais segurança para moto-
ristas e pedestres.

Sandro Mabel na Acieg: prefeito
garantiu agilidade na emissão de licenças

Gestor atuou na saúde 
e busca de vagas em 
CMEIs, além de dinamizar 
trânsito. Ontem, ao 
falar com empresários, 
garantiu atuar para ajudar 
empreendedores

Administração municipal 
promove recuperação 
urbana, com equipes 
dedicadas à limpeza, 
roçagem de lotes baldios, 
manutenção de áreas 
públicas e operações 
tapaburacos

Padre Fábio de Melo sobre depressão: "processo humano"

Beto Silva

Padre Fábio de Melo, co-
nhecido por seu carisma e bom 
humor, compartilhou desabafo 
em suas redes sociais sobre sua 
luta contra a depressão. Com 
mais de 26 milhões de seguido-

res no Instagram, ele queria ser 
honesto sobre como se sentia.

No vídeo, o padre revelou 
que sempre viveu ao limite, 
com excessos de alegria, triste-
za, amor e ódio. Ele confessou 
que sua melancolia é fonte de 
riquezas, mas também de limi-
tes.

Em outro vídeo, publicado 
dias depois, o padre abordou 
um tema importante: a relação 
entre depressão e fé. Ele enfati-
zou que a depressão não é fal-
ta de Deus na vida de alguém, 
mas sim um desequilíbrio quí-
mico que pode afetar qualquer 
pessoa.

"A fé não me impede de pas-

sar pelos processos humanos, 
pelos desequilíbrios humanos 
que nós construímos. A fé pode 
me ajudar a superar, mas não 
me priva de passar por aquilo", 
disse o padre.

Mulheres
Segundo a Organização Pan-

-Americana da Saúde (Opas), 
300 milhões de pessoas no 
mundo sofrem de depressão. 
O Brasil é o país com a maior 
prevalência desta doença na 
América Latina. Mulheres são 
as mais suscetíveis a ter depres-
são, com duas vezes mais chan-
ces de receberem o diagnóstico 
da doença do que os homens.

Após tornar-se um dos 
temas mais debatidos no 
país, depressão de padre 
é explicada sob a ótica 
humana. "Fé pode me 
ajudar a superar, mas não 
me priva de passar por 
aquilo", diz

Padre Fábio de Melo: depressão não é falta de Deus na vida

Prefeito Leandro Vilela esteve em diversos pontos de Aparecida de 
Goiânia: gestor caminhou acompanhado por secretários

Senador Canedo oferece oportunidades na educação para adultos
Redação 

A Prefeitura de Senador Ca-
nedo, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação (Se-
med), disponibiliza vagas na 
EJA para moradores que não 
concluíram o Ensino Funda-
mental.

A modalidade atende mais 
de 800 alunos em oito institui-
ções de ensino, Escola Munici-
pal Alexandre Pereira Lima, Es-
cola Municipal Abdon Ferreira 
de Carvalho, Escola Municipal 
Aracy Amaral, Escola Muni-
cipal João Pereira dos Santos, 
Escola Municipal Luzia Maria 

de Siqueira, Escola Municipal 
Maria Faleiro de Araújo, Escola 
Municipal Senador Canedo e 
Escola Municipal Vovó Dulce.

A EJA é oferecida no período 
noturno e abrange desde a alfa-
betização até o 9º ano do Ensi-
no Fundamental.

Além das aulas, para os pais 

que precisam levar seus filhos, 
existe o projeto "Família na 
Escola", que disponibiliza um 
espaço dentro das instituições 
para crianças de 6 meses a 12 
anos. A modalidade conta, tam-
bém, com transporte escolar 
gratuito e alimentação diária.

Os requisitos para ingressar 

na EJA incluem ter, no mínimo, 
15 anos completos.

As matrículas podem ser re-
alizadas presencialmente nas 
instituições de ensino ou online, 
através deste link https://www.
gemul-canedo.com.br/matri-
cula/matricula-gemul-eja/ins-
cricao.html
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Polêmica envolvendo fala do presidente 
do Atlético-GO repercute nacionalmente

Alberto Carlos

A polêmica envolvendo a 
entrevista coletiva do presiden-
te do Atlético-GO Adson Batis-
ta após mais um resultado ne-
gativo do time no campeonato 
goiano de futebol virou assunto 
em vários veículos da imprensa 
nacional.

Após o empate com o Goia-
nésia no Accioly, o presidente 
do Atlético, ao responder ques-
tionamento da repórter Nathá-
lia Freitas, da TV Anhanguera e 
da Rádio CBN, que havia elo-
giado a atuação do atacante 
uruguaio Alejo Cruz, afirmou 
que ela teria dito isto por achar 
o jogador “bonitinho”.  

A repórter então questionou 

o desportista e se retirou da co-
letiva afirmando que a fala do 
dirigente só ocorreu pelo fato 
dela ser mulher. Adson Batis-
ta respondeu que “não queria 
barraco” e que a repórter estava 
se “vitimizando”.

Nesta quinta-feira, após a 
repercussão negativa do fato, o 
dirigente pediu desculpas em 
nota divulgada em uma rede 
social. – “Gostaria de expressar 
minhas desculpas pelo comen-
tário feito durante a entrevista 
de hoje. Em nenhum momento 
minha intenção foi ofender ou 
desrespeitar você, que consi-
dero uma profissional de mui-
to bom nível. Entendo que, em 
situações como essa, o humor 
pode ser mal-interpretado, e 
lamento profundamente se a 
brincadeira a fez se sentir des-
confortável”, afirmou.

A repórter Nathalia Freitas, 
também nas redes sociais, co-
mentou o fato agradecendo 
o apoio.   “Oi, galera! Passan-
do para agradecer o carinho e 
as milhares de mensagens de 

apoio que recebi. Não consigo 
agradecer todo mundo indivi-
dualmente neste momento e 
nem falar sobre o que aconte-
ceu agora. Assim que for possí-
vel, farei”. Publicou

A Associação dos Cronistas 
Esportivos do Estado de Goiás 
divulgou nota em apoio à jor-
nalista. “A ACEEG se solidariza 
com sua associada, que deixou 
a sala de coletiva chorando en-
quanto a mesma seguiu natu-
ralmente. Nathália representa 
a resistência e persistência de 
tantas mulheres que gostam de 
futebol, mas que muitas vezes 
se mantém fora deste meio por 
conta de comentários como os 
que foram feitos por Adson Ba-
tista”, diz trecho da publicação.

Diversos veículos da im-
prensa nacional destacaram o 
fato criticando a atitude como 
“machista” do dirigente goiano 
e a situação das mulheres ainda 
enfrentarem diversos obstácu-
los na cobertura do futebol no 
Brasil.  

Adson Batista, presidente do Atlético, durante
coletiva em jogo pelo campeonato goiano de futebol

Diversos veículos da 
imprensa nacional 
destacaram atitude do 
dirigente goiano ao 
responder uma pergunta 
da repórter Nathália Freitas

BRUNO CORSINO/AGC

Colisão entre avião e helicóptero militar 
deixa dezenas de mortos nos EUA

Patrick de Noronha

Uma colisão catastrófica en-
tre um avião comercial e um 
helicóptero militar sobre Wa-
shington, capital dos Estados 
Unidos, resultou em dezenas 
de vítimas fatais na noite de 
quarta-feira, causando 67 mor-
tes. As aeronaves, um Bombar-
dier CRJ700 da PSA Airlines e 
um helicóptero Black Hawk do 
exército, caíram no rio Poto-

mac após o choque.
O avião transportava 64 pes-

soas, incluindo 60 passagei-
ros e 4 tripulantes, enquanto 
o helicóptero tinha 3 militares 
a bordo. As autoridades con-
firmaram que não há sobrevi-
ventes do acidente. Operações 
de busca e resgate enfrentaram 
condições difíceis devido ao 
frio, ventos fortes e águas es-
curas do rio. até o momento, 28 
corpos foram recuperados.

Presidente Donald Trump 
reagiu ao incidente com uma 
série de declarações polêmicas. 
em suas manifestações, trump 
não poupou críticas à trajetória 
do helicóptero militar envolvi-
do na colisão, descrevendo-a 
como "incrivelmente ruim". 
além disso, o atual mandatário 
apontou o dedo para seus an-
tecessores, Joe Biden e Barack 
Obama, acusando-os de terem 
diminuído os padrões de segu-

rança aérea durante suas admi-
nistrações.

Trump aproveitou a opor-
tunidade para contrastar sua 
gestão com a dos democratas, 
afirmando que, diferentemente 
de seus predecessores, ele teria 
priorizado a segurança durante 
seu mandato. essas declara-
ções controversas do presiden-
te adicionaram uma dimensão 
política a um evento já trágico 
por natureza.

Investigação em andamento
A Administração Federal 

de Aviação (FAA) divulgou um 
relatório preliminar apontan-
do que a torre de controle do 
aeroporto Ronald Reagan não 
estava com o efetivo normal no 
momento do acidente. Isso le-
vanta questões sobre possíveis 
falhas nos procedimentos de 
segurança.

Autor de queimas do Alcorão é assassinado na Suécia
Um incidente chocan-

te abalou a Suécia na noite 
de quarta-feira, 29 de janei-
ro, quando Salwan Momika, 
um refugiado iraquiano de 38 
anos conhecido por suas con-
troversas queimas do Alcorão, 

foi morto a tiros em seu apar-
tamento em Södertälje, ao sul 
de Estocolmo.

Momika, que havia se re-
fugiado na Suécia em 2018, 
ganhou notoriedade no verão 
de 2023 por realizar uma série 

de atos de queima do Alcorão 
em Estocolmo e Malmö. Essas 
ações provocaram uma crise 
diplomática entre a Suécia e 
vários países do Oriente Mé-
dio, levando as autoridades 
suecas a elevarem o nível de 

alerta terrorista em 17 de agos-
to de 2023.

O ataque ocorreu por volta 
das 23h, quando tiros foram 
ouvidos em um prédio no bair-
ro de Hovsjö. Relatos da mídia 
sueca indicam que Momika 

estava transmitindo uma men-
sagem ao vivo no TikTok quan-
do foi baleado, com a execu-
ção sendo inadvertidamente 
transmitida na plataforma até 
que um policial chegasse ao 
local e desligasse o telefone.

Prefeito de Kiev acusa governo de Zelensky de tentativa de usurpação
Patrick de Noronha

A capital ucraniana Kiev 
está no centro de uma crescen-
te disputa política entre o pre-
feito Vitali Klitschko e o pre-
sidente Volodymyr Zelensky. 
Em um vídeo divulgado na 
quarta-feira, Klitschko acusou 
o governo de Zelensky de abu-
sar dos poderes da lei marcial, 
reacendendo um conflito de 

longa data sobre a autoridade 
na cidade.

Klitschko criticou a indi-
cação de Tymur Tkachenko 
como administrador militar 
de Kiev, alegando que ele não 
tem experiência militar e que 
a escolha tem motivações po-
líticas. O prefeito acusou Tka-
chenko de bloquear ativida-
des econômicas na capital ao 
atrasar decisões sobre infra-

estrutura e construção não re-
lacionadas à guerra. Klitschko 
argumenta que o escritório de 
Zelensky está tentando usur-
par a autoridade do Conselho 
Municipal eleito.

Tensão ocorre em um mo-
mento delicado para a Ucrâ-
nia, que aguarda para ver se o 
presidente Trump continuará 
o apoio americano a Kiev ou 
buscará um acordo de cessar-

-fogo com a Rússia. Sob a lei 
marcial, muitas cidades ucra-
nianas têm administrações 
militares paralelas às civis, 
uma medida que tem gerado 
preocupações sobre centrali-
zação do poder.

Analistas apontam que o 
maior problema na relação 
entre as administrações mi-
litar e civil é a duplicação de 
poderes. Inicialmente, Klits-

chko acumulava as funções de 
prefeito e chefe da administra-
ção militar, mas Zelensky pos-
teriormente dividiu os papéis, 
alegando melhorar a defesa da 
capital.

Com a expectativa de que 
eleições sejam realizadas após 
o fim da lei marcial, Klitschko é 
visto como um potencial con-
corrente de Zelensky em uma 
futura disputa presidencial

Bactéria oral é bomba-relógio para AVC, revela estudo japonês
Patrick de Noronha

Um estudo recente apresenta 
evidências de que uma bactéria 
comumente encontrada na boca 
e no trato gastrointestinal pode es-
tar relacionada a um aumento no 
risco de acidente vascular cerebral 

(AVC) e a piores prognósticos em 
pacientes que já sofreram o even-
to. A pesquisa, que será apresen-
tada na Conferência Internacional 
de AVC da Associação Americana 
de AVC em 2025, traz novas pers-
pectivas sobre a relação entre a 
saúde bucal e o risco cardiovas-

cular.
Pesquisadores japoneses ana-

lisaram amostras de saliva e fezes 
de 189 pacientes que sofreram 
AVC recentemente e 55 partici-
pantes sem histórico da doença. 
Os resultados mostraram que a 
bactéria Streptococcus anginosus 

estava significativamente mais 
presente nos pacientes com AVC, 
sendo associada a um aumento de 
20% nas chances de ocorrência do 
evento, mesmo após o controle de 
outros fatores de risco vasculares.

"Nossos achados oferecem no-
vos insights sobre a conexão entre 

bactérias orais e o risco de AVC, 
bem como possíveis estratégias 
para prevenção", afirmou o Dr. 
Shuichi Tonomura, autor princi-
pal do estudo e médico do Depar-
tamento de Neurologia do Centro 
Nacional Cerebral e Cardiovascu-
lar em Osaka, Japão.
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Café da manhã
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Justiça deve cassar 
candidatura de 
Juvenal Almeida em 
Monte Alegre, por 
estar inelegível

Redação

O ex-prefeito de Monte Ale-
gre de Goiás e atual candidato 
a prefeito Juvenal Fernandes de 
Almeida (PDT), está inelegível 
por ter sido condenado em uma 
ação de improbidade Adminis-
trativa por nepotismo. A ação 
foi proposta em 2013 pelos ve-
readores da época. O processo 
correu na justiça e Juvenal foi 
condenado em duas instâncias, 
tendo os seus direitos políticos 
suspensos por três anos e ainda 
a aplicação de multa.

A decisão, que transitou em 
julgado em junho de 2022, dei-
xou o ex-prefeito inapto para 
disputar novo cargo eletivo 
até junho de 2025. A Judiciário 
deve comunicar a decisão à 
justiça eleitoral requerendo a 
revisão do registro, cuja candi-
datura que deverá ser cassada 
nos próximos dias.

Juvenal Fernandes de Al-
meida foi acionado pelo Mi-

nistério Público por ato de im-
probidade administrativa, por 
ter nomeado sua mulher Vera-
cilda Fernandes de Almeida e 
os filhos Juvenal Fernandes de 
Almeida Júnior e Gilvan Carlos 
de Almeida. A prática de ne-
potismo foi detalhada no pro-
cesso pelo promotor de Justiça 
Paulo de Tharso Brondi, autor 
da ação. Segundo ele, Juvenal 
ocupou o cargo de prefeito en-
tre 2005 e 2012, ficando apura-
do que, durante os oito anos de 
gestão, ele manteve ilegalmen-
te parentes em cargos públicos.

“O ex-prefeito, como já é de 
costume nestes corredores per-
didos do país, nomeou dois fi-
lhos e a esposa para cargos de 
alto escalão na administração 
pública. Desavergonhadamen-
te, manteve-os ali nos oito anos 
em que esteve no poder, favo-
recendo-os sem nenhum es-
crúpulo”, disse Paulo de Tharso 
Brondi.

Ex-prefeito Juvenal Fernandes de Almeida
Candidato a vereador em Goiânia, Lucas Vergílio, que já 
foi secretário de Relações Institucionais do governador 
Ronaldo Caiado e deputado federal, fortalece a reta final 
de sua campanha com várias visitas pelos bairros de 
Goiânia. Em sua caminhada, o candidato orienta os seus 
apoiadores a observarem algumas regrinhas básicas de 
proteção nessa época de solão quente. Algumas delas, ir 
de camiseta azul, a cor da sua campanha; usar protetor 
solar; usar boné ou chapéu e óculos escuros para 
proteger os olhos. Quando eleito deputado federal, Lucas 
Vergílio foi um dos mais jovens de todo o País e o mais 
jovem eleito por Goiás.

lNessa quinta-feira, a empresária 
e jornalista Jô Almeida, participa 
do já tradicional Goiás Fashion 
Week, com desfile dos seus 
acessórios, bijús e semijóias. 
O evento acontece no Arena 
Multiplace, com uma grande 
presença do público. Vale a pena conferir. 
lJulho chegou com uma programação imperdível: a 4ª 

Mostra de Férias do Teatro Carlos Moreira.  
De 18 a 21 de julho, toda programação é gratuita com 
vagas limitadas. Apenas o espetáculo do mestre do 
humor - Saulo Laranjeira (Deputado da Praça é Nossa /
SBT) que tem custo, um valor mais que promocional.
lPrevisão de chuvas só para a semana que vem. E olha... 
l’E eu farei o que vocês pedirem em meu nome, para que o 

Pai seja glorificado no Filho. O que vocês pedirem em meu 
nome, eu farei.’ - João 14:13-14

Lucas Vergílio 
intensifica campanha 

pelos bairros de Goiânia

Pela vida! 
Pessoas de quase todas as 
idades se uniram em mais 
um Pedal pela Vida, em 
Goiânia. A ação da Gerência 
de Transplantes de Goiás, 
reuniu cerca de 200 ciclistas, 
no último domingo, que 
percorreram o percurso 
Parque Areia – 
Shoppping Flamboyant – 
Parque Areião.

Doação
O Pedal pela Vida é mais 
uma das ações da Saúde 
estadual de Goiás no 
Setembro Verde, para 
conscientizar sobre a 
importância da doação de 
órgãos. No ano passado, 
foram registradas 113 
doações. Este ano, 
até setembro são  
66. Na torcida.  
 
Problemão
Os casos insistentes de 
feminícidios continuam 
desafiando a ação das 
autoridades de segurança 
pública. As penas precisam 
endurecer mais contra 
esses agressores. 

Prejú
Quem vai bancar os 163 
veículos ‘derretidos’ na 
garagem da SMM?  

Guerra
O primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu plantou 
o que agora colhe. E a 
população protesta contra 
Netanyahu, que ainda 
continua no poder.

Culpa
E o Brasil vai ter que 
preparar uma operação de 
guerra para repatriar mais de 
três mil brasileiros que estão 
no Líbano. Tudo culpa da 
gestão de Netanyahu.

Jogatinas
É muita ironia. Dinheiro 
dado pelo governo federal, 
via Bolsa Família, ajudar a 
manter várias bets, centenas 
delas, no Brasil. Dinheiro 
limpo para jogos sujos.

‘QUEM NÃO PEDIU CREDENCIAMENTO NÃO VAI PODER OPERAR DESDE JÁ, VAI TER 10 DIAS. ESSES 10 DIAS SÃO MAIS PARA O APOSTADOR DO QUE PARA A CASA DE  
APOSTA, PORQUE TEM MUITA GENTE QUE TEM RECURSO FINANCEIRO DEPOSITADO NA CASA DE APOSTA’, MINISTRO FERNANDO HADDAD, SOBRE AS BETS,  

QUE SE TORNARAM UM VÍCIO E UM GRANDE PROBLEMA PARA O GOVERNO BRASILEIRO

A campanha propositiva de Sanches 
Luiz Fernando Sanches, 40 anos, casado 
e pai de três filhos, vem se destacando 
pela campanha propositiva a vereador 
em Goiânia. Carismático e de sorriso 
fácil, cativa eleitores e dispõe de um 
perfil técnico e voltado para o social. 
Sanches da Federal, como é chamado, 
foi superintendente da PRF no governo 
Bolsonaro, um dos mais jovens da 
história. Gestor sensível aos mais 
necessitados, carrega em sua equipe de campanha mais de 
20 pessoas com necessidades especiais. É sem dúvida um 
estranho no ninho, que a sociedade deve abraçar e mandar 
um recado ao desacreditado mundo político. 

Olavo Pires ouve a comunidade 
O advogado Olavo Pires (PRTB), candidato 
a vereador por Goiânia, também, tem 
se destacado como promessa da nova 
geração. Em sua primeira candidatura a 
um cargo público, Olavo tem percorrido 
toda a cidade, ouvindo as demandas da 
população e apresentando propostas 
nas áreas de Saúde, Esporte e Lazer, 
Educação, Segurança, entre outras. Com 
um engajamento em suas redes sociais, onde vídeos de suas 
propostas já ultrapassaram 100 mil visualizações, Olavo tem 
conquistado apoio significativo dos eleitores.

Justiça Eleitoral inicia
carga e lacre das urnas
para as eleições de domingo

Redação

Começou o processo de car-
ga e lacre das urnas eletrônicas 
das zonas eleitorais de Goiânia, 
que serão utilizadas no primei-
ro turno das eleições munici-
pais 2024. Conduzida pelo juiz 
titular da 136ª Zona Eleitoral, 
Fernando Cesar Rodrigues Sal-
gado, a cerimônia de abertura 
dos trabalhos foi realizada no 
Anexo II do Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás (TRE-GO), 
com a presença de represen-
tantes de diversos segmentos e 
cobertura da imprensa.

O procedimento acontece 
logo após a geração de mídias 
e consiste na transferência dos 
dados dos eleitores, de acordo 
com as seções eleitorais, para 
as urnas eletrônicas, bem como 

dos candidatos que concorre-
rão nas eleições. Em seguida, 
os compartimentos das má-
quinas são lacrados e devida-
mente assinados pelos juízes 
eleitorais das respectivas zonas 
eleitorais, promotores e repre-
sentantes de partidos e coliga-
ções, convocados para acom-
panhar todo o processo.

A carga e o lacre das urnas 
são executados de forma des-
centralizada em todo estado de 
Goiás, com cada zona eleitoral 
conduzindo o evento em sua 
jurisdição. Após a cerimônia, é 
feita uma auditoria por amos-
tragem das urnas preparadas, 
conforme previsto no art. 86 da 
Resolução TSE nº 23.669/2021 
e nos artigos 37 a 40 da Resolu-
ção TSE nº 23.673/2021.  

TCM-GO determina 
recálculo de 
quinquênios e proíbe 
aumentos irregulares 
de salários na Comurg

Anápolis pagará reajuste
para professores da rede
municipal em fevereiro

Rota Jurídica

O Tribunal de Contas dos 
Municípios do Estado de Goiás 
(TCM-GO) referendou, na ses-
são do Pleno desta quarta-fei-
ra (29), a Medida Cautelar nº 
001/2025, que apura possíveis 
irregularidades nos cálculos 
dos quinquênios concedidos 
aos empregados da Compa-
nhia de Urbanização de Goi-
ânia (Comurg). A decisão foi 
unânime e ocorreu no âmbito 
do Processo nº 00414/2025, re-
latado pelo conselheiro Valce-
nôr Braz.

A medida determina que 
o prefeito de Goiânia, Sandro 
Mabel, e o presidente da Co-
murg, Cleber Aparecido San-
tos, realizem o recálculo dos 
quinquênios, incluindo os 
concedidos com base no Acor-

do Coletivo de Trabalho (ACT) 
2024/2026. Além disso, impede 
que a prefeitura e a Companhia 
realizem atos administrativos 
que possam gerar aumento ir-
regular das despesas com pes-
soal, como pagamentos que ul-
trapassem o teto constitucional 
do serviço público, fixado em 
aproximadamente R$ 44 mil 
mensais.

Também foi proibida a in-
clusão de cláusulas prejudi-
ciais aos cofres da Comurg em 
novos acordos, regras ou Con-
venções Coletivas de Trabalho. 
Por sugestão do conselheiro 
Fabrício Motta, a Companhia 
terá um prazo de 10 dias para 
encaminhar, via Colare, a folha 
de pagamento detalhada, in-
cluindo decisões judiciais que 
fundamentem os pagamentos.

Rede

A Prefeitura de Anápolis 
anunciou que chegou a um 
acordo com o Sindicato dos 
Professores da Rede Municipal 
de Ensino de Anápolis (Sinp-
ma) para garantir o pagamen-
to data-base (reajuste anual) 
para os professores. Segundo o 
prefeito Márcio Corrêa (PL), a 
administração também respei-
tará o piso salarial do magisté-
rio, pagando ambos a partir de 
fevereiro.

As negociações entre o mu-
nicípio e o sindicato tiveram 
início na semana passada. O 
incremento nos vencimentos 
dos professores será 6,27%. Foi 
sinalizado da parte da Prefei-
tura o compromisso de novas 
reuniões para discutir perdas 
salariais retroativas a 2025.

Pente fino
Márcio Corrêa (PL) prorro-

gou, por mais sete dias, o pen-

te-fino em contratos assinados 
anteriormente pela Secretaria 
de Integração. O decreto foi 
publicado na edição da últi-
ma sexta-feira (24) do Diário 
Oficial do Município (DOM). 
A justificativa é de que há a 
necessidade de conclusão da 
análise técnica e administrati-
va dos acordos, para “assegu-
rar a realidade, transparência e 
execução dos mesmos”.

No primeiro decreto, publi-
cado em 17 de janeiro, Márcio 
Corrêa alegou que a auditoria 
seria necessária para verificar 
a conformidade dos contra-
tos com a legislação vigente, 
identificar possíveis inconsis-
tências, irregularidades ou fa-
lhas e avaliar o cumprimento 
dos prazos. Após essa revisão, 
os contratos poderão ser reto-
mados, desde que sejam feitos 
ajustes, em caso de recomen-
dação do Controle Interno da 
Prefeitura.

Márcio Corrêa: diálogo com os professores

A Agência Goiana de Defesa Agropecuária (Agrodefesa) 
participa hoje da abertura estadual da Colheita de Soja 
– Safra 2024/2025, em Morrinhos. O evento é uma ação 
da Associação dos Produtores de Soja e Milho de Goiás 
(Aprosoja-GO) com o Sindicato Rural de Morrinhos e 
apoio do Sistema Faeg/Senar/Ifag. A solenidade oficial 
será na Fazenda São José, que  pertence à Agropecuária 
Irmãos Chiari, dos produtores Paulo César Chiari e 
seus filhos, Arthur, Thadeu e Thomás. Afora a soja, a 
empresa produz milho, sorgo, tomate, batata, cebola, 
abóbora, goiaba, além de pecuária leiteira e genética. 
Da Agrodefesa estarão presentes as equipes da Gerência 
de Sanidade Vegetal, Gerência de Educação Sanitária e 
Unidade Regional Rio Paranaíba, que levarão informações 
aos participantes, especialmente sobre o vazio sanitário 
da soja, que deverá se iniciar logo após a finalização da 
colheita, prevista para o mês de junho.

lNesta sexta-feira, quem recebe 
os cumprimentos por mais um 
ano de vida, é o empresário 
hoteleiro, Luciano Carneiro (foto). 
Com um vasto círculo de amigos, 
não vão faltar cumprimentos e 
afagos, incluindo colaboradores 
e familiares. Da coluna, os nossos 
parabéns!! 
lTudo para engajar cada vez mais 

nas redes sociais... Nos EUA, uma enfermeira foi presa 
por gravar vídeos se utilizando de imagens de pacientes 
e de forma bastante jocosa. O conteúdo ia parar tudo no 
TikTok.
l’Surpresa’ com o protagonismo chinês, o ChatGPT quer 

agora ‘queimar’ o filme do concorrente DeepSeek.
l’Por isso não tema, pois estou com você; não tenha medo, pois 

sou o seu Deus. Eu o fortalecerei e o ajudarei; eu o segurarei 
com a minha mão direita vitoriosa. ’ - Isaías 41:10

Agrodefesa participa 
da abertura estadual 
da colheita de soja

Cotovelos 
Quem não entende 
Donald Trump (foto) até se 
impressiona com o que ele 
fala. Acostumado a dizer 
demais, Trump agora 
culpa a gestão de Joe 
Biden pelo acidente 
áereo que aconteceu 
em Nova Iorque.

O culpado
Já a imprensa culpa 
justamente Donald Trump, 
porque assim que assumiu 
o governo, ele congelou as 
contratações, inclusive dos 
controladores de voo.  
 
Mortos
Enquanto isso, sem uma 
apuração rigorosa sobre o 
caso, o que restou mesmo 
foram os mortos do 
primeiro acidente aéreo 
de 2025 nos EUA!

Desdém
Não estão precisando de 
dinheiro. Segundo a CEF, 
dois dos ganhadores da 
‘MegaSena da Virada’ 
ainda não foram buscar 
os seus prêmios.  

No prejú
O buracaiada de Goiânia 
ainda continua dando 
prejuízos para os motoristas 
da Capital, que está com 
seus carros estragados e  
com os pneus  
estourados.

Um
Esse colunista é um deles. 
Na cidade, outros tantos. 
Em menos de um mês, 
dois pneus estourados.

Certo...
Apoiadores do presidente 
Lula declaram guerra à 
diretoria do Banco Central do 
Brasil, que, com sua política 
de juros altos, prejudica 
a economia do País.

Crítica
Uma delas, é a deputada 
federal Jandira Feghali, que 
em suas redes sociais, critica 
a política do Bacen.

Indicados
Nas redes sociais, os 
internautas dizem que quem 
indicou o comando do Bacen 
foi o presidente Lula.

‘SE ELE [TRUMP] TAXAR OS PRODUTOS BRASILEIROS, HAVERÁ RECIPROCIDADE NO BRASIL EM TAXAR OS PRODUTOS QUE SÃO IMPORTADOS DOS EUA. ELE SÓ TEM QUE 
RESPEITAR A SOBERANIA DOS OUTROS PAÍSES. ELE FOI ELEITO PARA GOVERNAR EUA. OUTROS PRESIDENTES ELEITOS PARA GOVERNAR COM OUTROS PAÍSES’, PRESIDENTE 

LULA, NUM CLARO RECADO AO PRESIDENTE DOS EUA, DONALD TRUMP

Exames de graça para a população 
Eletrocardiograma, aferição de pressão arterial, teste de 
glicemia e hemoglobina glicada são exames que o CDI 
Premium vai oferecer gratuitamente à população na primeira 
edição de 2025 da Blitz da Saúde, que acontecehoje, das 8h 
às 17h. Os atendimentos e orientações para cuidados com 
a saúde cardiovascular serão disponibilizados na entrada do 
CDI Premium, na Avenida Portugal, 496, esquina com a Rua 
22, no Setor Oeste, em parceria com a Sociedade Brasileira 
de Cardiologia – Regional Goiás e as empresas Omron e 
Tiradentes Saúde. 

Teatro aos domingos no Bougainville 
O shopping Bougainville passa a oferecer espetáculos 
teatrais gratuitos em todos os domingos, às 16h, no terceiro 
piso do centro comercial. Com a chegada do ‘Domingos 
Divertidos’, as oficinas passam a acontecer em datas 
comemorativas, como será o caso do Carnaval, momento 
que contará também com uma programação mais extensa. 
No próximo domingo, a peça será ‘Aventuras Caninas’, 
já no dia 9 será João & Maria e no seguinte, dia 16, será 
‘Princesa do Mar’. Para encerrar o mês, dia 23, o espetáculo 
‘A história do Carnaval’.
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Ronaldo Caiado: “Não vou debater com 
ex-presidiário”, sobre críticas de Marconi

Helton Lenine

Em solenidade de apresen-
tação dos principais indicado-
res criminais do Estado nesta 
quinta-feira (30), o governador 
Ronaldo Caiado (União Brasil) 
afirmou que não iria debater 
com um “presidiário”. A decla-
ração do governador, no entan-
to, não estava no contexto da 
agenda, mas tinha como alvo o 
ex-governador Marconi Perillo 
(PSDB). Nas últimas semanas, o 
tucano elevou o tom das críticas 
a Caiado, com postagens diárias 
em suas redes sociais. Caiado e 
Marconi são adversários políti-
cos desde 2014.

“Sinceramente, eu como 
governador do Estado, tenho 
respeito enorme pelo cargo. O 
cargo exige liturgia. Eu não vou 
debater com um ex-presidiário. 
Vou debater com quem tem 
credenciais de honrar o cargo”, 
ironizou Caiado. “Os outros po-
dem me formular as perguntas, 
tá certo? Essas aí eu encaminha-
rei para a Rotam que eles po-
dem responder aí”, completou o 
governador.

Caiado referiu-se ao fato do 
ex-governador Marconi Perillo 
ter sido preso pela Polícia Fede-
ral, em 10 de dezembro de 2018, 
no âmbito da Operação Cash 
Delivery, que investigava paga-
mento de propina em campa-
nhas eleitorais.

Após anunciar que tem a in-
tenção de concorrer ao governo 
nas eleições de 2026, Marconi 
Perillo passou a atacar, sistema-
ticamente, o governador Ronal-
do Caiado. Porém, usando o seu 
perfil nas redes sociais.

Daniel rebate
Em vídeo publicado nas re-

des sociais, o vice-governador 
de Goiás, Daniel Vilela, que é 
também presidente estadu-
al do MDB, rebate, de forma 
dura, as críticas feitas pelo ex-
-governador Marconi Perillo 
(PSDB) ao projeto de conces-
são do Estádio Serra Dourada 
para a iniciativa privada. 

Para Daniel, o tucano não 
esconde a “dor de cotove-
lo” pelo sucesso da gestão do 
governador Ronaldo Caiado 
(UB), hoje o governador mais 
avaliado do Brasil, com 88% 
de aprovação em Goiás, e por 
isso tem se aventurado como 
se fosse um influencer digi-
tal para expressar todo seu 
despeito com a atual gestão. 
O emedebista afirmou que 
“Marconi foi um verdadeiro 
coveiro do esporte goiano”.

“Marconi mudou de estado 
e de profissão. Virou influen-
ciador digital. Parece que não 

tem mais o que fazer e hoje 
vive de botar defeito nas me-
didas do governador Ronal-
do Caiado para consertar os 
rombos que ele deixou. Isso se 
chama dor de cotovelo”, criti-
cou Vilela. Nos últimos meses, 
o ex-governador tem postado 
diversos vídeos com ataques 
diretos aos atos do atual go-
vernador. “Marconi foi um 
verdadeiro coveiro do esporte 
goiano”, rebateu o vice-gover-
nador.

Daniel Vilela explica que 
a concorrência pública em 
andamento tem o objetivo 
de revitalizar o Estádio Serra 
Dourada, nos moldes das mais 
modernas arenas esportivas 
que existem no país e no ex-
terior. “É uma parceria com a 
iniciativa privada, que vai dar 
uma nova cara ao Serra Dou-
rada”, destaca o vice-governa-
dor. Segundo ele, o projeto vai 
garantir investimento elevado, 
transformando a principal 

praça esportiva de Goiás em 
uma grande arena de jogos, 
shows e outros eventos.
   
“Condições precárias”

No vídeo, o vice-governa-
dor fez questão de relembrar 
as condições que Marconi dei-
xou o Estádio Serra Dourada, 
após seus mandatos no gover-
no de Goiás. “Completamen-
te sucateado e abandonado. 
Quando Caiado assumiu, em 
2019, a única coisa que fun-
cionava no estádio era uma 
fábrica clandestina de whisky 
falsificado”. Uma reportagem 
da TV Anhanguera atestou a 
declaração de Daniel Vilela. 
Entre 1999 e 2018, durante os 
mandatos de Marconi, o Está-
dio Serra Dourada não rece-
beu nenhuma grande reforma 
estrutural.

A avaliação de Daniel Vilela 
é de que o ex-governador não 
reconhece que Goiás “passou 
a dar certo” e que hoje é o 

“Estado número 1 do Brasil”. 
“Marconi acha que o certo é 
fazer o caminho de volta para 
aquele passado que o crime 
tomava conta de Goiás”, acres-
centou. “Goiás está olhando 
para frente e seguindo adian-
te, apesar de você”, finalizou o 
vice-governador.

O presidente do MDB es-
tadual, que deve disputar o 
governo em 2026, também fez 
questão de comparar a gestão 
de Ronaldo Caiado (UB) com 
as gestões do PSDB em Goiás, 
com ênfase, principalmente, 
nas áreas da saúde e da se-
gurança pública. Para Vilela, 
Goiás deu um salto de quali-
dade desde que Caiado assu-
miu, deixando para trás uma 
gestão afundada em corrup-
ção e incompetência. O eme-
debista avalia que milhares de 
goianos morreram por falta de 
atendimento de saúde na ges-
tão do tucano.

Ronaldo Caiado: adversário político de Marconi Perillo desde 2014

Na tentativa de voltar a 
cena política em 2026, 
tucano tem usado as 
redes sociais para disparar 
reiterados ataques ao atual 
governador

Wilder Morais esteve ao lado do PT de Lula
em mais da metade das votações no Senado
Cloves Reges

Um levantamento recente 
do Radar do Congresso, ferra-
menta do portal Congresso em 
Foco que monitora o compor-
tamento dos parlamentares em 
votações importantes, revelou 
que a bancada de senadores de 
Goiás tem demonstrado signi-
ficativa sintonia com o governo 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), apesar de discur-
sos eleitorais contrários ao Par-
tido dos Trabalhadores.

O caso que mais chama 
atenção é o do senador Wilder 
Morais (PL), que se elegeu com 
um discurso firmemente opo-
sitor à atual gestão petista. No 
entanto, os dados mostram que 
Wilder votou alinhado com o 
governo em 53% das matérias 
analisadas. O índice revela uma 
postura mais flexível do sena-

dor nas votações, contrastando 
com suas promessas de campa-
nha e a linha ideológica de seu 
partido, que se coloca como a 
principal oposição a Lula.

A proximidade de Wilder 
com o governo levanta ques-
tionamentos sobre seu com-
promisso com os eleitores que 
confiaram em uma candidatu-
ra baseada na rejeição ao PT. A 
tendência observada pelo Ra-
dar do Congresso sugere que, 
apesar do discurso contun-
dente nos palanques, a prática 
política pode seguir caminhos 
distintos dentro do Parlamento.

Outro destaque do levanta-
mento é o senador Vanderlan 
Cardoso (PSD), conhecido por 
sua ligação com a bancada 
evangélica, que também ado-
tou uma postura mais alinhada 
ao governo do que o esperado. 
Ele registrou um índice de 77% 

de governismo, mesmo com 
sua base eleitoral apresentan-
do posições críticas à gestão 
petista.

Por outro lado, o senador 
Jorge Kajuru (PSB), apoiador 
declarado de Lula, não surpre-
endeu ao apresentar o maior 
índice de governismo entre os 
representantes goianos, com 
90% de alinhamento às dire-
trizes do governo federal. Ka-
juru tem sido um defensor de 
pautas ligadas à gestão petista, 
consolidando-se como um dos 
nomes mais fiéis no Senado.

O índice de governismo da 
ferramenta é calculado a partir 
das votações do parlamentar 
que seguiram ou não a orien-
tação do líder do governo. Vo-
tos iguais à orientação (sim ou 
não) aumentam o índice; qual-
quer opção diferente da orien-
tação (seja sim, não, abstenção 

ou falta) diminui o índice de 
governismo.

Ainda magoado pelas der-
rotas nos pleitos municipais de 
Goiânia e Aparecida de Goiânia 
do ano passado, Jair Bolsonaro 
expôs o senador Wilder Mo-
rais (PL), que era o presidente 
do órgão provisório da sigla 
em Goiás até quarta-feira (22), 
a uma humilhação pública. 
Em entrevista, o ex-presidente 
mandou um duro recado para 
o senador goiano e fez questão 
de deixar claro que quem man-
da no partido e numa possível 
formação de chapa majoritária 
para 2026 em Goiás e no resto 
do Brasil é ele, Jair Bolsonaro.

“Não é quem o presidente de 
Goiás quer. Wilder, não é quem 
você quer. Tudo vai passar por 
mim. Se eu puder falar com 
o Valdemar, com o Valdemar 
também. Vamos escolher pes-

soas com credibilidade. Não é 
um Senado que a gente quer 
perseguir ninguém, mas para 
falar ‘opa, alguém tá passando 
do limite’”, disse Bolsonaro.

Em que pese o fato de Bol-
sonaro se sentir desprestigiado 
dentro do seu partido, sobre-
tudo pela iminência de uma 
condenação penal que se avi-
zinha, o recado a Wilder, que 
soou para muitos como uma 
humilhação pública, tem a ver 
com as derrotas pessoais que o 
ex-presidente sofreu em Goiás 
nas eleições municipais do ano 
passado. 

Bolsonaro culpa Wilder e o 
deputado Gustavo Gayer pelos 
fiascos em Goiânia e Aparecida 
de Goiânia. Para analistas, essa 
questão poderia ser discutida 
internamente, mas Bolsonaro 
preferiu constranger publica-
mente o senador goiano.
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Caiado entrega restauração
de Igreja de 1774 em Silvânia

Redação

A Igreja do Nosso Senhor 
do Bonfim, em Silvânia, está 
restaurada e de portas abertas. 
O governador Ronaldo Caia-
do entregou, ontem, a obra de 
recuperação do templo bicen-
tenário, tombado como Pa-
trimônio Histórico e Artístico 
do Estado. Com investimento 
estadual de R$ 3,4 milhões, o 
espaço passou por uma restau-
ração completa, garantindo a 
preservação de sua arquitetura 
colonial e altares neoclássicos.

Além da Igreja do Nosso Se-
nhor do Bonfim, em Silvânia, 
o projeto Fé, Religiosidade e 
Devoção já restaurou as igre-
jas Nossa Senhora Aparecida 
(povoado de Areias), São João 

Batista (cidade de Goiás), Nos-
sa Senhora da Conceição (Jara-
guá) e Nossa Senhora das Mer-
cês (Pilar de Goiás).

“Aqui está a história daque-
les que construíram Goiás. 
Nosso compromisso é resgatar 
esse legado e fortalecer a iden-
tidade do povo goiano”, afirmou 
Caiado. O governador também 
destacou a importância da va-
lorização do patrimônio histó-
rico e cultural.

Construída em 1774, a igreja 
é um marco da fundação de Sil-
vânia. A restauração contem-
plou o altar-mor, coberturas, 
forros, pisos, revestimentos, 
sistemas elétricos e hidráuli-
cos, além de intervenções em 
arqueologia e museografia. A 
entrega da obra foi celebrada 
com uma missa presidida pelo 
arcebispo de Goiânia, Dom 
João Justino.

O prefeito de Silvânia, Carlos 
Mayer, ressaltou a importância 
da restauração. “Este templo 
resiste ao tempo e guarda a his-
tória de um povo. Esse investi-
mento ajuda Silvânia a resgatar 
sua autoestima”, declarou. O 

vice-governador Daniel Vilela 
também enfatizou o impacto 
do projeto: “É um exemplo de 
bom uso dos recursos públicos 
e valorização das nossas raízes”.

Além da restauração, a igre-
ja ganhou uma nova escultura 
de Nosso Senhor do Bonfim, 
obra do artesão local Zé Cida-
dão, que dedicou cinco meses à 
criação da peça. “Foi uma gran-
de alegria esculpir essa ima-
gem e doá-la à comunidade”, 
disse o artista. A peça original 
será preservada no Museu de 
Arte Sacra da própria igreja.

Patrimônio goiano
A obra faz parte do projeto 

Fé, Religiosidade e Devoção, 
coordenado pela Secretaria 
de Estado da Cultura (Secult). 
Com um investimento total de 
R$ 17 milhões, a iniciativa pre-
vê a restauração de nove igrejas 
históricas em sete municípios 
goianos. “Não se trata apenas 
de preservar templos religio-
sos, mas de resgatar a história 
e a identidade do nosso povo”, 
afirmou a secretária da Cultura, 
Yara Nunes.

Governador Ronaldo Caiado ressalta a importância da
valorização do patrimônio histórico, religioso e cultural de Goiás

Investimento na Igreja 
Nosso Senhor do Bonfim, 
em Silvânia, chega a R$ 
3,4 milhões. Intervenções 
integram projeto de 
preservação histórica que 
contempla nove igrejas em 
Goiás

Relatório indica sexto ano consecutivo
de queda nos índices de violência

Redação

A criminalidade em Goiás 
registrou queda pelo sexto ano 
consecutivo, com reduções 
em todas as modalidades de 
crimes. O roubo de cargas, por 
exemplo, caiu 97%, enquanto 
o roubo de veículos teve redu-
ção de 93%. Já o roubo a banco 
foi completamente zerado. Os 
números foram divulgados na 
quinta-feira, 30, pelo governa-
dor Ronaldo Caiado, durante 
uma coletiva no Palácio das 
Esmeraldas, em Goiânia. Ele 
destacou que, atualmente, o 
Estado tem o controle do seu 
território e que a tendência é 
manter essa trajetória de queda 
nos índices criminais.

Os dados da Secretaria de 
Segurança Pública (SSP) in-

dicam que, entre 2018 e 2024, 
outros crimes também tiveram 
quedas significativas. O roubo 
a transeunte diminuiu 88%, o 
roubo em comércio caiu 87%, 
o roubo a residência foi redu-
zido em 79% e o homicídio 
doloso apresentou um recuo 
de 55%. Segundo Caiado, essa 
redução é fruto de um con-
junto de ações implementadas 
desde 2019, como a integração 
das forças policiais, o forta-
lecimento da inteligência e o 
aprimoramento dos batalhões 
operacionais. Para ele, Goiás se 
tornou um modelo de combate 
à criminalidade para o restante 
do Brasil.

O vice-governador Daniel 
Vilela comparou a situação 
atual com o período anterior 
a 2019, quando, segundo ele, 
o Estado vivia um cenário de 
“completa insegurança”. Ele 
criticou gestões passadas, afir-
mando que não havia liderança 
nem políticas públicas eficazes 
para enfrentar o problema. Já o 
secretário de Segurança Públi-
ca, Renato Brum, destacou que 

o respaldo da atual gestão foi 
fundamental para que as forças 
de segurança pudessem atuar 
com mais eficiência. O coman-
dante-geral da Polícia Militar, 
Marcelo Granja, enfatizou o es-
forço contínuo da corporação, 
que realiza cerca de 1,7 milhão 
de abordagens por ano e captu-
ra uma média de 21 foragidos 
por dia.

A produtividade das forças 
de segurança também tem sido 
um fator decisivo na redução 
dos crimes. Em 2024, a Polícia 
Militar desarticulou 93 quadri-
lhas, apreendeu 23 toneladas 
de drogas e 3,5 mil armas de 
fogo. Além disso, reativou ou 
criou 13 novas unidades. A Po-
lícia Penal manteve o controle 
sobre os presídios, completan-
do dois anos sem a entrada de 
armas de fogo nas unidades 
prisionais. Já a Polícia Civil au-
mentou o número de inquéri-
tos concluídos e alcançou um 
índice de 91% de resolutivida-
de de homicídios, o maior do 
Brasil e um dos mais altos do 
mundo.

Os investimentos na se-
gurança pública foram outro 
fator determinante para os re-
sultados positivos. Entre 2019 
e 2023, o governo estadual 
destinou cerca de R$ 17,5 bi-

lhões para a área, enquanto a 
União repassou apenas R$ 970 
milhões no mesmo período. O 
efetivo policial também foi am-
pliado, com a contratação de 
mais de 3 mil novos agentes.

Secretaria de Segurança Pública contabiliza queda de índices: "Estado 
tem o controle do seu território", dizem Ronaldo Caiado e Renato Brum

Sistema de Segurança 
Pública apresenta números 
da violência no Estado: 
roubo de cargas caiu 97%.  
Roubo de veículos, por sua 
vez, teve redução de 93%

Sala de Situação de Arboviroses aumenta ações contra dengue
Redação

O Governo de Goiás reati-
vou a Sala de Situação para 
Arboviroses, um mecanismo 
coordenado pela Secretaria 
de Estado da Saúde (SES-GO) 
para fortalecer o enfrenta-
mento ao Aedes aegypti. A 
iniciativa visa monitorar o 
avanço de doenças como 
dengue, zika e chikungunya, 

além de otimizar o envio de 
materiais, a regulação de pa-
cientes e o suporte técnico 
aos municípios. A primeira 
reunião ocorreu ontem na 
Subsecretaria de Vigilância 
em Saúde, com participação 
da Defesa Civil e de diversas 
áreas da SES.

O Estado já registra 4.033 
casos de dengue em 2025, 
com um óbito confirmado e 

11 em investigação. Para re-
duzir complicações, a SES 
distribuirá novamente mate-
riais como o cartão de acom-
panhamento do paciente e o 
fluxograma de manejo clínico 
da dengue. “O atendimento 
rápido e o manejo correto são 
essenciais para evitar óbitos”, 
destacou o secretário estadu-
al de Saúde, Rasivel Santos. 
Os municípios com maior in-

cidência de casos [como Ca-
talão, Iporá e Santo Antônio 
do Descoberto] recebem su-
porte presencial para refor-
çar o combate ao vetor.

Reuniões
Além do monitoramento 

epidemiológico, a Sala de Si-
tuação promoverá reuniões 
semanais para definir estra-
tégias de assistência e prio-

rizar municípios críticos. A 
superintendente de Políticas 
e Atenção Integral à Saúde 
da SES, Amanda Limongi, 
informou que hospitais esta-
duais foram definidos como 
referência para casos graves, 
e capacitações sobre manejo 
clínico serão oferecidas até 
abril para profissionais da 
rede pública e privada.
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Redação

Quatro deputados federais 
de Goiás assinaram o pedido 
de impeachment do presiden-
te Lula (PT) por irregularida-
des no programa Pé-de-Meia: 
Magda Moffato (PRD), Gusta-
vo Gayer (PL), Zacharias Calil 
(UB) e Daniel Agrobom (PL). 
Autor do requerimento, Rodol-
fo Nogueira (PL-MS) afirmou 
que o documento já conta com 
106 assinaturas.

No dia 17 de janeiro, o mi-
nistro Augusto Nandes, do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU) assinou uma medida 
cautelar que determinou o blo-
queio de R$ 6 bilhões destina-
dos ao programa. A medida foi 

referendada pelo Plenário da 
Corte na quarta-feira (22).

Os recursos do Pé-de-Meia 
estão sendo administrados 
pelo Fundo de Incentivo à Per-
manência no Ensino Médio 
(Fipem) e prevê transferências 
provenientes de outros dois 
fundos, o Garantidor de Opera-
ções e o de Garantia de Opera-
ções de Crédito Educativo, para 
o Fipem.

As transferências foram 
questionadas pelo TCU, afir-
mando que os recursos pre-
cisam estar previstos na Lei 
Orçamentária, que ainda não 
foi aprovada pelo Congresso, 
o que provocou o bloqueio do 
montante.

Redação

O vereador por Goiânia e ex-
-deputado federal Vitor Hugo 
(PL) vai lançar, na próxima se-
mana, a “Frente de Vereadores 
de Direita”, um movimento que 
reunirá parlamentares goia-
nos alinhados aos princípios 
do conservadorismo. O evento 
está previsto para ocorrer na 
Câmara Municipal de Goiânia, 
na manhã do dia 7 de feverei-
ro (sexta-feira), e pode contar 
com a presença do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL).

O grupo tem como objetivo 
conectar vereadores que com-
partilham pautas bolsonaris-
tas, promovendo encontros, 
palestras e alinhamento políti-
co para fortalecer esse espectro 
ideológico em Goiás. 

Além da capital, o movimen-
to deve atrair parlamentares de 
cidades estratégicas como Apa-
recida de Goiânia, Anápolis, 
Jataí, Rio Verde e Cidade Oci-
dental. Presidente de honra do 
Partido Liberal, Bolsonaro foi 
convidado para o lançamento 
e, segundo informações ao jor-
nal Opção, já se organiza para 
comparecer ao evento.

Vitor Hugo é major da re-
serva do Exército e servidor de 
carreira da Câmara dos Depu-
tados. Ele foi líder do governo 
Bolsonaro na Câmara Federal, 
disputou o governo de Goiás 
em 2022 e elegeu-se vereador 
mais votado por Goiânia em 
2024. Ele é pré-candidato ao 
Senado Federal nas eleições de 
2026 pelo PL.

QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 09 DE OUTUBRO 09 DE OUTUBRO DE 2024DE 2024 9DM

O segundo turno começou oficialmente na segunda-feira 
(07), porém, de praxe, partidos políticos e candidatos só de-
vem iniciar a campanha eleitoral de rua na próxima sexta-fei-
ra (11), quando começa a propaganda no rádio e TV, que vai 
até o dia 25 deste mês. Em Goiânia e Aparecida de Goiânia 
temos dois cenários bastante peculiares, onde a direita está 
dividida entre quatro nomes. Na Capital e na vizinha Apa-
recida, o governador Ronaldo Caiado (UB) conseguiu colo-
car seus dois nomes na segunda fase da campanha eleitoral, 
contrariando todas as prospecções iniciais, após um compli-
cado período de escolhas de aliados para encarar o desafio 
de entrar de última hora na disputa. Caiado foi bem-suce-
dido. Agora, volta a encarar um novo desafio, que é medir 
forças com o ex-presidente da República, Jair Bolsonaro (PL), 
que, mais uma vez, após a pandemia, retomou uma postura 
de enfrentamento contra o governador de Goiás. O capitão 
poderia até optar por uma postura de neutralidade, já que 
derrotou à esquerda nas duas maiores cidades do estado, 
mas, se coloca em um dilema complexo: fortalecer Caiado, 
um pré-candidato à presidência que nunca se distanciou da 
direita e sempre foi combativo contra a esquerda Lulista, di-
ferente de alguns dos atuais adversários que já orbitaram até 
mesmo o PT. Caiado tem como oponente no outro lado do 
córner, uma neo-direita que não construiu um histórico bem 
alicerçado. Ao seu favor, um currículo sem guinadas ideoló-
gicas que pode pesar na decisão do eleitorado. Agora, cabe 
aos aliados candidatos a prefeito, se aproveitar bem deste 
poderoso cabo eleitoral.                      

Malafaia não rompeu com Bolsonaro, 
mas, não está alinhado com os métodos 
do ex-presidente 

O pastor Silas Malafaia teceu duríssimas críticas ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), inclusive, atribuindo à co-
vardia do líder da direita diante da eleição de São Paulo. 

Malafaia foi uma das vozes mais barulhentas na defesa do 
Bolsonaro diante das enrascadas jurídicas pós-governo que 
o Capitão se meteu ao provocar além do limite do STF e as 
instituições democráticas.   

Além de Malafaia, o governador de São Paulo, Tarcisio de 
Freitas (Republicanos) também confessou a amigos, des-
contentamento com a “apatia” do ex-presidente da eleição 
paulistana.  

Caiado, um cabo eleitoral
mais consistente que 

Bolsonaro

Kassab vs. 
Valdemar
Valdemar da Costa Neto, presi-
dente nacional do PL, chegou a 
dizer que seu partido elegeria 
1.500 prefeitos em 2024. Mas, 
perdeu para o PSD de Kassab. 
O PL elegeu 510 contra 878 PSD 
(no primeiro turno) 

Estratégia
Em entrevista ao portal UOL, 
Kassab atribuiu o sucesso de 
sua sigla (PSD) ao manter as 
discussões políticas focadas 
nos debates locais, ao contrário 
do PL, que apostou na polari-
zação nacional. 

Perdas e danos
O PT, que detém um robusto 
fundo partidário e que governa 
o país pela quinta vez, ficou em 
9º, ainda desgastado pelo men-
salão e a operação Lava Jato.    

Derretimento
O PSDB, antigo antagonista do 
PT, vive a maior crise da sigla 
desde a saída de FHC da pre-
sidência, em 2003. Mesmo à 
frente do PT, em prefeitos elei-
tos em 2024 (269) amarga der-
rotas desde 2016. 

Em Goiás
O PSDB de Goiás elegeu ape-
nas 7 prefeitos em meio a um 
declínio que vigora desde a 
derrota ao governo, em 2018. 
A situação preocupa dirigentes 
que têm planos para 2026.

A base
Já o União Brasil e o MDB, fize-
ram o dever de casa, elegendo, 
juntos, 141 prefeitos no pri-
meiro turno. De olho em 2026, 
Ronaldo Caiado e Daniel Vilela 
querem ampliar a base no se-
gundo turno eleitoral.  

A rejeição
Candidatos a prefeito pelo PT 
tiveram pela frente uma forte 
rejeição do partido, que alcan-
çou mais de 50% em algumas 
cidades goianas, inclusive Goi-
ânia. 

O que fazer?
Partidos como o PT e o PSDB 
deverão estudar formas de dar 
novo fôlego às siglas, mesmo 
que isso represente dar novo 
nome às agremiações.   

Resistência
Lideranças históricas do PT e 
do PSDB nem sequer cogitam 
a hipótese de alterar os nomes 
das siglas, acreditando que a 
crise atual pode passar: aposta 
perigosa. 
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Após alguns resultados surpreendentes nas eleições des-
te ano, muitos analistas políticos estão quebrando a cabeça 
para ler os números apresentados no final da apuração dos 
votos na noite do domingo. Evidentemente alguns fatores 
chamam a atenção, como, por exemplo, as pesquisas que 
apresentaram quadros tão diferentes entre si, que podem 
ter confundido eleitores nas duas semanas finais do proces-
so eleitoral. Aliás, a explosão na quantidade de institutos de 
pesquisa e seus números divergentes, recolocam as empre-
sas de análise de opinião, novamente, como vilãs das elei-
ções municipais. Mas, o que os analistas não devem, jamais, 
desconsiderar, é a profunda influência que as redes sociais 
tiveram nas últimas quatro semanas da eleição. Quem negli-
genciou a ferramenta, atribuindo a ela um papel secundário, 
pode ter experimentado uma surpresa desagradável. Outro 
fator, pouco explorado nos questionamentos sobre os resul-
tados surpreendentes deste ano, é o eleitor jovem: aqueles 
que têm de 16 a 26 anos, cuja linguagem política se adaptou 
muito bem aos discursos da direita e a narrativa da prosperi-
dade econômica, amplamente usada por Pablo Marçal (PR-
TB-SP), se movimentaram em bloco nas duas semanas finais 
de setembro. O mundo está em transformação e a política, 
que foi sucesso no início dos anos dois mil, pode ter encon-
trado seu epílogo a partir de 2024.                 

Virada de Leandro Vilela em Aparecida 
pode terminar em mudanças no 
marketing Alcidista  

Após vários meses liderando, com folga, as intenções de 
voto em Aparecida de Goiânia, Alcides Ribeiro (PL) termi-
nou o primeiro turno quase cinco pontos percentuais atrás 
de Leandro Vilela (MDB).   

Apesar da derrota nesta primeira etapa do processo elei-
toral ser atribuída a enorme abstenção de votos, cerca de 400 
mil aparecidenses que não foram votar, uma mudança no 
marketing deve ocorrer.   

Ausência nos debates e respostas pouco efetivas aos ques-
tionamentos dos adversários no primeiro turno, são consi-
derados assuntos que passaram batidos em pesquisas qua-
litativas.     

Surpresas que pesquisas
e pesquisadores

não previram

Eleição da 
surpresa? 
Em várias cidades de Goiás, 

e do Brasil, a renovação veio 

carregada de surpresas, com 

resultados inimagináveis no 

contexto em que ocorreram.     

Os bem avaliados
Em municípios como Morri-

nhos e Jataí, onde os prefeitos 

eram muito bem avaliados, a 

reeleição não chegou e o resul-

tado, na urna, subverteu a lógi-

ca tradicional.    

Em terceiro
Em Morrinhos, o prefeito Jo-

aquim Guilherme, do PSDB, 

terminou em terceiro, atrás 

de Rogério Troncoso (MDB) e 

Maycllyn Carreiro (PL).

Distância
Em Jataí, o ex vice-prefeito, Ge-

neilton Assis (PL) venceu o atu-

al prefeito, Humberto Machado 

(MDB), por uma margem con-

siderada além do previsto: fo-

ram 58,93% contra 36,92%.

Bolsonarismo?
Nas duas cidades, Morrinhos e 

Jataí, os vencedores são do PL e 

abraçaram a imagem da direita 

bolsonarista e vivenciaram um 

crescimento vertiginoso nas 

duas semanas finais da campa-

nha.  

Aliás…
Maycllyn Carreiro venceu duas 

das maiores lendas da políti-

ca de Morrinhos deste século, 

tanto Rogério Troncoso quanto 

Joaquim Guilherme, são consi-

derados gestores virtuosos.   

Aparecida de 
Goiânia
Na terceira maior economia de 

Goiás, o município vizinho de 

Aparecida de Goiânia, o bol-

sonarismo não foi páreo para o 

Vilelismo e o Caiadismo juntos.  

Aparecida de 
Goiânia II
Leandro Vilela (MDB) venceu o 

primeiro turno após uma cam-

panha de superação, marcada 

por divisão de grupos e defini-

ções “quase em cima da hora”.    

Aparecida de 
Goiânia III
Quase meio milhão de apare-

cidenses não votaram em Apa-

recida de Goiânia no domingo: 

aliados do professor Alcides 

(PL) atribuem a este detalhe, a 

virada de Leandro. Será?  

Dr. Lucas vence com a
maior votação da região
do Entorno de Brasília

Redação

Com uma expressiva vota-
ção de 73.971 votos, Dr. Lucas 
consolidou uma vitória esma-
gadora e histórica em Águas 
Lindas de Goiás nas eleições de 
2024, realizada no último do-
mingo dia (6). Com 83,08% dos 
votos válidos, essa conquista 
é um reflexo direto de quatro 
anos de gestão dedicada, pau-
tada no compromisso de trans-
formar e melhorar a qualidade 
de vida da população.

Dr. Lucas se destacou não 
apenas em Águas Lindas, mas 
em toda a região do Entorno 
de Brasília, alcançando a maior 
votação com 73.971 votos. Esse 
número superou outros candi-
datos expressivos, como Diego 
Sorgatto, que obteve 72.478 vo-
tos em Luziânia, e Marcus Viní-
cius, de Valparaíso, com 40.232 
votos. Além deles, candidatos 
como Carlinhos do Mangão, 
em Novo Gama, e Delegado 
Cristiomário, em Planaltina, 
somaram 34.998 e 33.748 votos, 
respectivamente. Esses resul-
tados evidenciam a força e o 
respaldo popular de Dr. Lucas, 
consolidando-o como a lide-
rança política mais influente 
do Entorno.

Consolidado como uma 
figura central no desenvolvi-
mento da cidade, com ações 
que englobam desde a constru-
ção de unidades de saúde até a 
implementação de projetos de 
infraestrutura e mobilidade ur-
bana, durante o mandato ante-
rior, Dr. Lucas entregou obras 
de grande impacto, como o 

hospital estadual, que ampliou 
significativamente a capacida-
de de atendimento de saúde 
no município. Uma verdadeira 
virada de chave para a cidade 
que aguardava há anos essa 
conquista, alcançada através 
de uma união sólida e de gran-
de importância com o governa-
dor do estado Ronaldo Caiado.

Aleandra Sousa, eleita ago-
ra como sua vice, traz consigo 
uma história de dedicação ao 
município. Anteriormente, ela 
atuou como secretária de as-
sistência social por oito anos, 
durante os mandatos de seu 
esposo, o ex-prefeito e deputa-
do federal (suplente) Hildo do 
Candango. Com experiência 
e forte vínculo com a comuni-
dade, Aleandra assume como 
vice-prefeita, ao lado de Dr. 
Lucas para continuar a missão 
de cuidado e desenvolvimento 
que sempre defendeu, espe-
cialmente nos temas voltados à 
mulher, assistência social e no 
bem-estar da população.

Em seu discurso de vitória, 
Dr. Lucas agradeceu a confian-
ça dos eleitores e reforçou o 
compromisso de seguir trans-
formando Águas Lindas. “O 
cuidado que temos pela nossa 
querida Águas Lindas é reco-
nhecido pelo nosso povo, e isso 
nos motiva a trabalhar ainda 
mais e aumenta a nossa res-
ponsabilidade. Agora é pé no 
acelerador! A população pode 
esperar novos projetos e avan-
ços significativos nos próximos 
anos”, afirmou o prefeito reelei-
to.

Dr. Lucas e Aleandra Sousa: vitória em Águas Lindas de Goiás

Mais votado, Vitor Hugo
admite disputar 
presidência da Câmara
Redação

Com 15.678 votos, Major Vi-
tor Hugo (PL) foi o candidato a 
vereador mais votado de Goiâ-
nia nas eleições deste domin-
go, 6. Além dele, outros três no-
mes do partido também foram 
eleitos, o que fortalece a sigla 
dentro da Câmara Municipal 
para a nova legislatura. Sendo o 
mais votado, tendo ao seu lado 
colegas de partido com cadei-
ras, e ainda com a possibilida-
de de também ter o prefeito do 
PL, levantam-se especulações 

para que a presidência da Câ-
mara caia no colo de Major Vi-
tor Hugo.

O parlamentar reconheceu 
a vitória do PL, mas ressaltou 
que outros partidos tiveram 
um desempenho ainda melhor, 
como por exemplo o MDB, que 
elegeu oito representantes. 
Sendo assim, ao ser questiona-
do sobre a possibilidade, Major 
Vitor Hugo admitiu que as dis-
cussões ainda estão em aberto 
e que é necessário cautela nes-
te momento.

Apenas 35 mulheres são
eleitas prefeitas em Goiás
em 246 municípios

Redação

Do total de 246 municípios, 
35 mulheres foram eleitas pre-
feitas em Goiás no pleito de do-
mingo (6), o que corresponde 
a aproximadamente 14, 2% da 
totalidade, somando homens e 
mulheres. Nas últimas eleições, 
em 2020, foram eleitas 33 mu-
lheres (14,2%) para o executivo 
em Goiás. A elevação de 2020 
para 2024 foi de 6%.

A presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), minis-
tra Cármen Lúcia, lamentou o 
fato de que nenhuma mulher 
foi eleita no primeiro turno 
das eleições municipais. “Fico 
triste em ver que, em uma so-
ciedade onde mais de 52% do 
eleitorado e da população bra-
sileira são compostos por mu-
lheres, ainda somos tão poucas 
no cenário da participação po-
lítica”, afirmou a ministra. Oito 
mulheres, no entanto, seguem 
na disputa pelas capitais que 
terão segundo turno.

Ainda no pleito passado, 
foram eleitas 651 prefeitas 
(12,1%) no Brasil, contra 4.750 
prefeitos (87,9%). Já para as câ-
maras municipais, foram 9.196 
vereadoras eleitas (16%), con-
tra 48.265 vereadores (84%). Há 
oito anos, 11,7% dos prefeitos 
eleitos eram mulheres. Dos 246 
municípios goianos, apenas 33 
elegeram mulheres pra coman-
dar o Executivo. Das 881 candi-
daturas a prefeito apenas 106 
foram de mulheres. No tocante 
às candidaturas a vice-prefei-
to, dos 906 candidatos, 177 fo-
ram mulheres. Para vereador, 
dos 23.141 candidatos, apenas 
8.827 foram candidaturas femi-
ninas.

O partido União Brasil (UB) 
liderou a eleição de prefeitas 
no estado, com 16 eleitas. O 
Partido Liberal (PL) ficou em 
segundo lugar, elegendo cinco 
mulheres. MDB e Progressistas 
conseguiram quatro prefeitas 
cada, enquanto o Podemos ele-
geu duas. PSDB, Solidariedade, 
Avante e PDT elegeram uma 
prefeita cada.

Apesar do aumento no nú-
mero de mulheres eleitas, a 
participação feminina no exe-
cutivo municipal ainda é baixa. 
Goiás reflete essa realidade, 
com as três maiores cidades — 
Goiânia, Aparecida de Goiânia 
e Anápolis — sem mulheres 
concorrendo no segundo tur-
no.

A situação também se refle-

te nas capitais brasileiras. Em 
Goiânia, Adriana Accorsi (PT) 
foi a única mulher a disputar 
a prefeitura, mas terminou em 
terceiro lugar, com 24,44% dos 
votos válidos, o equivalente a 
168.145 votos, ficando fora do 
segundo turno.

Veja a lista das 35 prefeitas 
eleitas em 2024:

· Adelícia Moura (Pode) – Isra-
elândia
· Ana Paula (SD) Rio Quente
· Cristina Leandro (UB) – Ede-
alina
· Carla Faria (PSDB) – Edéia
· Cida Furtado (UB) – Aurilân-
dia
· Disterro Santos (PL) – Britânia
· Dra. Átila (UB) - Buriti de Goi-
ás
· Dona Dete (UB) – Simolândia
· Graciele Trigo (UB) – Campo 
Limpo
· Grete Elisa (UB) – Perolândia
· Idali Bomtempo (UB) – Jussa-
ra
· Ivânia Alves (UB) – Matrinchã
· Isteiner Abreu (PP) – Divinó-
polis
· Juliana da Farmácia (UB) – 
Cristianópolis
· Jéssica do Prêmium (UB) – 
Santo A. Descoberto
· Karla Moreira (MDB) – Terezi-
nha de Goiás
· Lucijane Alencar (MDB) – 
Mozarlândia
· Lorena Neri (PDT) – Taquaral 
de Goiás
· Léia Mendonça (UB) – Tereza 
de Goiás
· Marcilene (UB – Buritinópolis
· Maysa Cunha (Iporá|)| - Avan-
te
· Marta Caetano (MDB) - Mos-
sâmedes
· Marlene Lourenço (UB) – 
Mundo Novo
· Marly Rezende (PL) – Porte-
lândia
· Osélia (PL) – Turvelândia
· Profa. Lenízia (PP) – Piracan-
juba
· Rita de Cássia (UB) – Itaberaí
· Roberta Caetano (UB) – Leo-
poldo de Bulhões
· Solange Gouveia (UB) - Cal-
dazinha
· Simone Ribeiro (PL) – Formo-
sa
· Virgínia Castro (PP) – Água 
Fria de Goiás
· Vanusa (Pode) – Davinópolis
· Vanuza Valadares (UB) – Po-
rangatu
· Wivviane Duate (PL) – Game-
leira de Goiás
· Zilmar Carvalho (PP) – Serra-
nópolis

Vanuza Valadares (Porangatu)

A disputa eleitoral de 2026, em Goiás, já se avista diante 
de alguns debates já protagonizados pelo vice-governador 
Daniel Vilela (MDB) e um de seus prováveis adversários, o 
ex-governador Marconi Perillo (PSDB). No entanto, a oposi-
ção de Goiás já faz uma leitura sobre a estrutura que terão 
de enfrentar no processo pré-eleitoral. O primeiro grande 
desafio é o político-ideológico, uma vez que o governador 
Ronaldo Caiado (UB), além de manter uma altíssima taxa de 
popularidade, está legitimamente incorporado ao conserva-
dorismo, praticamente monopolizando este discurso em ter-
ras goianas. Hoje, Caiado só disputa espaço com o “bolsona-
rismo radical” dentro da direita, algo que pôde ser observado 
nas eleições municipais de 2024. Além disso, a base gover-
nista conquistou uma estrutura político-administrativa iné-
dita, com a união dos três maiores municípios da Região Me-
tropolitana (Goiânia, Aparecida e Anápolis), a maioria dos 
municípios da RIDE (Região Integrada de Desenvolvimento 
do Entorno de Brasília), o apoio da Assembleia Legislativa e 
de, aproximadamente, 210 prefeituras do interior. Tudo isso 
constitui um imenso capital político que ocupa quase todos 
os espaços que antes eram essenciais para o crescimento de 
núcleos de oposição. Nos governos Iristas e Marconistas, por 
exemplo, a Capital, Goiânia, sempre foi uma espécie de re-
duto oposicionista, às vezes acompanhada de Aparecida de 
Goiânia, Anápolis e alguns municípios como Catalão, Jataí, 
Mineiros e Goianésia. Atualmente, a base Caiadista e Vilelis-
ta está bem alicerçada em quase todos os quadrantes do es-
tado, justamente, resultado de uma competente articulação 
do Palácio das Esmeraldas. Dever de casa bem feito.          

Claro que devemos, sempre que 
pudermos, questionar as pessoas por 
gestos estranhos 

Elon Musk, um padre anglicano, um grupo de homens de 
Catanduva/SP e diversos outros exemplos de pessoas que 
são questionadas por repetir gestos que lembram o famige-
rado “sieg heil” (gesto de saudação nazista).   

Nada justifica esquecer as atrocidades e a maldade além 
dos mais inimagináveis limites da sandice humana: é preciso 
questionar, sim, as pessoas, sobre os gestos e palavras que 
possam remontar este triste período da história humana. 

Esquecer nunca será uma solução.  

O Palácio das 
Esmeraldas e o dever 

de casa bem-feito

Vidente!
O ex-presidente Jair Bolsonaro 

(PL) tem repetido, por diversas 

vezes, que está aguardando a 

Polícia Federal tocar a campai-

nha de sua casa logo cedo: “É a 

Polícia Federal”. 

Fato político
A prisão de Bolsonaro divide 

alguns de seus aliados que en-

xergam no fato um gatilho polí-

tico às vezes positivo, por vezes 

negativo, a depender da reação 

do grande público.

Reações I
Em uma eventual prisão de 

Jair Bolsonaro, espera-se uma 

espécie de reação popular de 

“grande vulto” com seus apoia-

dores ocupando ruas em pro-

testos por todo o país.   

Reações II
Mas, e se a prisão do ex-pre-

sidente não mobilizar uma 

quantidade tão relevante de 

pessoas, com uma ocupação 

das ruas abaixo das expectati-

vas? Há temor em não repetir 

os atos de 25 de fevereiro de 

2024. 

Reações III
Além da preocupação sobre a 

baixa adesão a um possível ato 

de manifestação, há receio so-

bre a ausência na participação 

de autoridades, principalmen-

te apoiadores com intenção 

eleitoral em 2026. 

Mudou de ideia
Ontem (30), durante coletiva, 

o presidente Lula (PT) falou 

que a eleição de 2026 está lon-

ge, diferente do que havia dito 

dias atrás, quando falou que o 

processo eleitoral já havia co-

meçado.  

O fato
Na verdade, tanto Lula quan-

to Bolsonaro não se veem fora 

da disputa eleitoral de 2026 e 

o comportamento de ambos é 

a certeza de que são os únicos 

candidatos competitivos de 

seus grupos ideológicos. 

Não há espaço
Lula não cederá sobre sua con-

dição de candidato natural do 

PT à presidência e Bolsonaro já 

deixou claro que, se não for ele 

o candidato, o nome sairá de 

dentro de sua família. 

Magda Moffato (PRD)

4 deputados de Goiás 
assinam pedido de 
impeachment contra Lula 
por falhas no Pé-de-Meia

Vitor Hugo lança “Frente
de Vereadores de Direita”
e Bolsonaro pode participar

Gustavo Gayer (PL)

Zacharias Calil (UB) Daniel Agrobom (PL)
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Lula diz que eleição está longe
após assegurar que 2026 já começou

Folhapress

O presidente Lula (PT) afir-
mou nesta quinta-feira (30) 
que considera cedo para a re-
alização de pesquisas de inten-
ção de voto a respeito da corri-
da presidencial de 2026. A fala 
vem poucos dias após ele pró-
prio ter declarado que "2026 já 
começou" e também em um 
momento de queda na aprova-
ção de seu governo.

Lula ainda disse que não se 
importa com o resultado das 
pesquisas e que considera pre-
matura a divulgação de pesqui-
sas de avaliação, considerando 
que seu mandato ainda está na 
metade. "Você tem primeiro 
ano de governo. Como ganhou 
eleição, o povo tem muita ex-
pectativa e está tranquilo. No 
segundo ano, seja com presi-
dente, governador, ou prefeito, 
começa o povo a ver se a expec-
tativa que ele tinha está sendo 
cumprida", afirmou o presi-
dente.

"É preciso ter muita paci-
ência. Primeiro que não sou 
um cara que se preocupa com 
pesquisa. Não é feita para gos-
tar ou não, é para analisar, ve-
rificar se tem fundo de verdade 
e começar a fazer correções 
necessárias. É muito cedo para 
fazer pesquisa sobre 2026, mui-
to cedo para avaliar o governo 
com dois anos de governo", 
acrescentou.

Levantamento da Quaest 

mostrou que pela primeira vez 
no terceiro mandato a avalia-
ção negativa do governo Lula 
superou a positiva. A pesqui-
sa mostrou que 37% avaliam 

negativamente o governo, um 
crescimento de seis pontos em 
relação à última sondagem, em 
um intervalo de um mês e meio. 
A gestão é considerada positiva 

por 31% dos entrevistados e 
avaliada como regular por 28%. 
Outros 4% não souberam ou 
não quiseram responder.

Cedo para campanha
Em outro momento da en-

trevista, Lula também questio-
nou os rumores sobre eventu-
ais alianças no próximo ano. 
"Então, se o Republicanos vai 
me apoiar ou não em 2026, dei-
xa chegar gente. Não vamos an-
tecipar dois anos. O meu pro-
blema agora é fazer com que 
2025 seja o ano da melhor co-
lheita política desse país para o 
meu governo", afirmou.

E, na mesma linha, também 
disse ter dado risada da fala do 
presidente do PSD, Gilberto 
Kassab, de que o PT seria der-
rotado se a eleição presidencial 
fosse hoje. "Quando eu vi a his-
tória do companheiro Kassab, 
eu comecei a rir. Eu olhei no 
calendário e vi que a eleição 
vai ser só daqui a dois anos. Eu 
fiquei muito despreocupado, 
porque hoje não tem eleição", 
afirma.

A fala sobre a corrida presi-
dencial acontece poucos dias 
após ter declarado, durante 
reunião ministerial na segun-
da-feira (20), que a corrida 
presidencial de 2026 já havia 
iniciado e que ele não queria 
entregar o país "de volta para o 
neonazismo".

"Dois mil e vinte e seis já co-
meçou. Se não por nós, porque 
temos que trabalhar, capinar, 
temos que tirar todos os carra-
pichos, mas pelos adversários, 
a eleição do ano que vem já co-
meçou. Só ver o que vocês as-
sistem na internet para ver que 
já estão em campanha. A ante-
cipação de campanha para nós 

é trabalhar, trabalhar, trabalhar 
e entregar o que o povo preci-
sa", disse.

"Precisamos dizer em alto 
e bom som, queremos eleger 
governo para continuar pro-
cesso democrático do pais, 
não queremos entregar esse 
país de volta ao neofascismo, 
neonazismo, autoritarismo. 
Queremos entregar com muita 
educação", afirmou ainda, sob 
aplausos dos presentes.

Reforma ministerial
O presidente Lula (PT) de-

fendeu a deputada federal e 
presidente do PT, Gleisi Hof-
fmann (PR), cotada como nova 
ministra de seu governo, mas 
negou que tenha definido tro-
cas até aqui. "[Ela] tem condi-
ção de ser ministra em muitos 
cargos, mas, até agora, não tem 
nada definido. Não sentei para 
ficar pensando se vou ou não 
trocar ministro", disse.

"A Gleisi é um quadro refina-
do. Politicamente, tem pouca 
gente nesse país mais refinado 
que a Gleisi", completou, lem-
brando que ela já foi ministra 
da Casa Civil da ex-presidente 
Dilma Rousseff.

Outros especulados como 
possíveis novos ministros do 
governo são os presidentes do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG), e da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), que deixarão o 
cargo em fevereiro deste ano. O 
petista despistou sobre o tema. 
"Não posso dizer quem é que 
vai ser [ministro]. Se pudesse 
eu falar, eu falaria. Mas eu que-
ro que o Pacheco seja governa-
dor de Minas Gerais. É isso que 
eu quero", afirmou.

Lula da Silva: campanha eleitoral apenas
ano que vem e reforma ministerial indefinida

Presidente minimiza queda 
na aprovação e afirma que 
é preciso ter paciência; 
petista afirma que nada 
está definido sobre 
reforma ministerial

Alcolumbre e Motta são favoritos, mas
 há outros nomes para o Senado e Câmara

Folhapress

As votações no sábado para 
a sucessão do senador Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG) e do depu-
tado Arthur Lira (PP-AL) são 
secretas.

Davi Alcolumbre (União 
Brasil/AP) tenta voltar à presi-
dência do Senado com o maior 
placar da história. Para isso, 
precisa ultrapassar os 76 votos 
recebidos por Mauro Bene-
vides, em 1991, e José Sarney 
(MDB), em 2003 —cenário 
considerado difícil com outros 
quatro nomes no páreo.

Além da candidatura rui-
dosa do senador Astronauta 
Marcos Pontes (PL-SP), a elei-
ção para presidente do Senado 
pode ter ainda a participação 
de Soraya Thronicke (Pode-
mos-MS), Marcos do Val (Po-
demos-ES) e Eduardo Girão 
(Novo-CE).

Alcolumbre já comandou o 
Senado de 2019 a 2021 e con-
ta com o apoio de 10 dos 12 
partidos com representação 
no Senado: PSD, PL, MDB, PT, 

União Brasil, PP, PSB, Republi-
canos, PDT e PSDB.

O Podemos viu a bancada 
rachar diante das duas candi-
daturas próprias. Soraya anun-
ciou que disputaria o cargo em 
março do ano passado em um 
evento ao lado da presidente 
do partido, a deputada federal 
Renata Abreu (SP), com o ar-
gumento de que nunca houve 
uma mulher na presidência do 
Senado. Quase um ano depois, 
a senadora afirma que sua 
candidatura está mantida.

.Com as redes sociais blo-
queadas por ordem do minis-
tro do STF (Supremo Tribunal 
Federal) Alexandre de Moraes, 
o senador Marcos do Val tam-
bém diz que vai concorrer. 
"Sigo como candidato, mesmo 
sob censura. Minha principal 
bandeira é frear os abusos do 
STF e pautar todos os pedidos 
de impeachment dos minis-
tros, principalmente do mi-
nistro Alexandre de Moraes", 
afirma Do Val.

Único senador do partido 
Novo, Eduardo Girão diz não 

se sentir representado por Al-
columbre. O senador afirma 
estar trabalhando para que a 
sociedade pressione os sena-
dores a abrirem o voto.

Já o PL tenta isolar Marcos 
Pontes e deixar claro que o se-
nador concorre de forma avul-
sa. Com o apoio declarado a 
Alcolumbre, o partido ganhou 
a vice-presidência do Senado 
e duas comissões. "Acho que 
tenho chances", diz Pontes, 
que cita entre outros motivos, 
o olhar diferenciado de quem 
já subiu ao espaço.

Câmara dos Deputados
Na Câmara, os deputados 

federais Pastor Henrique Viei-
ra (PSOL-RJ) e Marcel van Hat-
tem (Novo-RS) devem marcar 
posição contra Hugo Motta 
(Republicanos/PB), candida-
to de Lira e que também con-
ta com apoio de um leque de 
partidos, do PT de Lula ao PL 
de Bolsonaro.

"O que me move é um sen-
timento de urgência, de alerta. 
Estamos vendo no mundo o 

crescimento da extrema direi-
ta, com uma política de ódio 
violenta, preconceituosa e 
autoritária, resgatando dispo-
sitivos fascistas e até mesmo 
nazistas", diz Henrique Vieira, 
o único nome da esquerda na 
disputa.

Ele afirma ainda querer re-
ver "o sequestro Orçamento 
do Poder Executivo" por meio 
das emendas parlamentares e 
impulsionar uma agenda com 
foco no fim da jornada 6 x 1, 
na ampliação da isenção do 

imposto de renda até R$ 5.000 
e na taxação das grandes for-
tunas.

Van Hattem disse que sua 
candidatura serve para dar 
uma alternativa à oposição e 
tentar forçar um segundo tur-
no. "A repercussão, principal-
mente fora do ambiente da 
Câmara, nas redes sociais, tem 
sido espetacular, o que me dá 
uma grande esperança de ob-
ter também o apoio de muitos 
deputados da oposição."

Davi Alcolumbre (UB/AP) Hugo Motta (Republicanos/AP)



SEXTASEXTA--FEIRA, FEIRA, 31 DE JANEIRO 31 DE JANEIRO DE 2025DE 2025 11DM 11

PRÉ-CARNAVAL

Últimos preparativos

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com

EDITOR DMREVITSA 

diariodamanhaoficial

diariodamanha

dm536oiania

DM evistaR

Marcus Vinícius Beck

C
om enredo ce-
lebrando a luta 
abolicionista e 
enaltecendo a 
insurreição afro 

contra os abusos seculares da 
branquitude, os Tambores do 
Orum colocarão o bloco nas 
ruas goianienses em fevereiro. 
Hora e dia já estão marcados: 
sábado, 15, às 16h, na rua MB-
2, Morada do Bosque.

Aviso importante: em caso 
de mau tempo, de acordo com 
comunicado à imprensa, os 
organizadores dizem que a 
folia migrará para a quadra de 
esportes do Itatiaia. Os Tam-
bores de Orum se dirigem no 
domingo, 16, mesmo horário, 
para a antiga Estação Ferrovi-
ária.

O cortejo será realizado ao 
som de instrumentos que re-
metem à ancestralidade preta. 
Quatro naipes tocarão alfaia. 
Atabaque, agogô e xequerê 
farão a música andar, sob a 
regência de Noel Carvalho e 
Weiller Jahmaika. A dramatur-
gia traz a dança dos orixás e 
voduns.

Pelo segundo ano consecu-
tivo, os Tambores do Orum são 
realizados pelo Aiyê Quilombo 
Cultural. Dessa vez, os foliões 
levam às ruas da capital goiana 
enredo que escarafuncha a Re-
volta dos Malês, levante histó-
rico ocorrido em Salvador, em 
1835, durante o Império.  

Daí, portanto, haver nisso 
uma considerável relevância 
histórico-artística. Trata-se, 
pois, de momento significati-
vo na luta contra a escravidão 
chancelada em território bra-
sileiro até 1888. Aos escravi-
zados, segundo o historiador 
José Murilo de Carvalho em 
seu livro “Cidadania no Brasil: 
o Longo Caminho”, eram nega-
dos direitos civis à integridade 
física.

Eram esmurrados, espanca-
dos. Quem os escravizava lhes 
impedia de ter liberdade e, em 
casos extremos, negava-lhes a 
própria vida. A Constituição de 
1824 os considerava proprie-
dade, igualando-os a animais. 
Liberalismo, iluminismo, não 
existia a essas pessoas.

Aqueles que tinham recur-

sos econômicos eram escravo-
cratas. Funcionários públicos 
eram escravocratas. Profis-
sionais liberais eram escravo-
cratas. Padres escravizavam, 
possuíam sexualmente essas 
mulheres sem direitos que 
trabalhavam em suas proprie-
dades. Os filhos desses padres 
ocupavam posições importan-
tes na engrenagem política do 
Império.

Embora abortada devido a 
denúncias, diz Murilo de Car-
valho, a Revolta dos Malês foi 
“duramente reprimida”. “Cal-
cula-se em 40 o número de 
escravos libertos e mortos na 
luta, aos quais se devem acres-
centar cinco que foram exe-
cutados por sentença conde-

natória”, afirma o historiador, 
sobre a luta que “reclamava 
claramente o direito civil da 
liberdade”.

Diretor-geral do Orum Aiyê, 
Marcelo Marques destaca que 
os malês eram pessoas que 
carregavam uma rica herança 
cultural. “A revolta foi impul-
sionada não apenas pelo dese-
jo de liberdade, mas também 
pela busca de um espaço para 
a prática de suas crenças e tra-
dições. O movimento foi cui-
dadosamente planejado, com 
os revoltosos estabelecendo 
alianças e estratégias necessá-
rias para a insurreição”, histo-
riografa o artista.

Os malês, em sua maioria, 
se compunham de homens 

e mulheres alfabetizados em 
árabe e português. Valiam-se 
da fluência naquela língua 
para organizar o levante dian-
te dos olhos da branquitude. 
Marques acredita que a revolta 
foi impulsionada não apenas 
pelo legítimo desejo de liber-
dade, mas também porque 
queriam praticar suas crenças 
e tradições.

Desse modo, analisa o artis-
ta, o movimento foi “cuidado-
samente planejado”. “Os revol-
tosos estabeleceram alianças e 
estratégias para a insurreição”, 
pontua. No dia 24 de janeiro de 
1835, eles se viram forçados a 
antecipar a revolta: atacaram 
pontos estratégicos, ocuparam 
as ruas de Salvador, 600 heróis 

africanos lutando contra uma 
sociedade racista, opressora.

“Em 2025, 190 anos depois, 
os Tambores do Orum vão às 
ruas de Goiânia para celebrar 
nossa inteligência, nossas sa-
bedorias e capacidades de luta 
organizada”, observa a produ-
tora Raquel Rocha, uma das 
pessoas à frente do primeiro 
bloco carnavalesco totalmente 
negro do Carnaval goianiense.

Inspiração
Nascido no ano passado, 

a iniciativa se guiou pelo Ilê 
Aiyê, surgido no bairro Liber-
dade, periferia de Salvador, 
pelas ideias de Apolônio de 
Jesus e Antônio Carlos dos 
Santos. Ambos procuraram 
inspirações nas lutas antirra-
cistas ocorridas tanto na África 
quanto nos Estados Unidos. 
Sentiam na pele o racismo à 
brasileira, a democracia racial, 
essa falácia sociológica.

Sintonizados com o espí-
rito de 1974, ano em que o 
Aiyê nascera, Jesus e Santos 
sacavam Jackson Five e James 
Brown, mas também gostavam 
dos Panteras Negras e seu or-
gulho negro. Acompanhavam 
os processos revolucionários 
africanos. Guiné-Bissau, Mo-
çambique e Angola se liberta-
ram, por meio da luta armada, 
daquele infame colonialismo 
português.

Nomes da blacktude baiana 
— para usar um termo do po-
eta Waly Salomão —, como o 
dançarino Jorge Watusi e inte-
grantes do grupo Black Bahia, 
entraram na nova onda. Mes-
mo que influenciado pela soul 
music, segundo o historiador 
Maurício Barros de Castro, “foi 
por meio da refricanização do 
Carnaval baiano que eles im-
puseram uma marca própria”.

O incômodo dos fundado-
res do Ilê é compartilhado pela 
turma que fundou os Tambo-
res do Orum, no ano passado. 
Marcelo Marques, o diretor do 
bloco goianiense, percebeu 
que o Carnaval era compos-
to em boa parte por pessoas 
brancas. “Vemos nas ruas de 
Goiânia blocos hegemonica-
mente brancos e, com exceção 
de alguns afoxés, sem nenhu-
ma conexão com a cultura 
afro”, reitera Marques.

BLOCO TAMBORES  
DO ORUM

15/2, saída às 17h 
Morada do Bosque 
16/2, saída às 17h 

Antiga Estação Ferroviária 
Entrada franca

Tambores do Orum saem 
às ruas no próximo mês 
em cortejo pelas regiões 
Norte e Central de 
Goiânia. Com enredo que 
retrata luta abolicionista, 
desfile será realizado ao 
som de instrumentos que 
remetem à ancestralidade 
preta. Diário da Manhã 
destrincha o que foi 
Revolta dos Malês

Bloco faz ajustes finais na quadra do Itatiaia, na região Norte de Goiânia: ancestralidade

MAYARA VARALHO/ DIVULGAÇÃO
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Prazeres à Mesa
Edna Gomes ednagomes245@gmail.com

Nova sofisticação: luxo 
agora está na simplicidade

Por muito tempo, sofis-
ticação foi sinônimo de os-
tentação. Pratos exuberan-
tes, taças gigantes, vinhos 
inacessíveis, ingredientes 
raros. Havia uma espécie de 
competição silenciosa para 
ver quem sabia mais, quem 
pagava mais, quem domina-
va as regras de etiqueta com 
a precisão de um manual. 
Mas os tempos mudaram. 
O verdadeiro luxo não está 
mais no excesso, e sim na 
autenticidade. A sofistica-
ção hoje não é medida pelo 
valor da conta, mas pela 
experiência. Não se trata de 
impressionar, mas de en-
volver. E quem compreende 
isso sabe que muitas vezes 
o simples é o que toca mais 
fundo.

O sabor antes da exibi-
ção. Os restaurantes mais 
sofisticados do mundo não 
são mais aqueles que ser-
vem pratos impossíveis 
de pronunciar, decorados 
como obras de arte que in-
timidam o cliente. A nova 
sofisticação está na comida 
que respeita sua essência.
Um pedaço de pão de fer-
mentação natural com man-
teiga artesanal pode ser um 
luxo maior do que um prato 
rebuscado sem alma. Uma 
massa fresca feita à mão, um 
queijo maturado com paci-
ência, um vinho que traduz 
o terroir onde nasceu – essas 
são as verdadeiras preciosi-
dades da gastronomia.A so-
fisticação está no equilíbrio 
dos sabores, na escolha cri-
teriosa dos ingredientes, na 

técnica que valoriza e não 
disfarça. Está na comida que 
emociona sem precisar de 
holofotes. E é nesse ponto 
que entra o vinho.

O vinho como símbolo 
da elegância natural. Por 
muito tempo, o mundo do 
vinho foi cercado por uma 
aura de exclusividade quase 
inatingível. Rótulos caríssi-
mos, linguagem técnica, um 
certo elitismo que afastava 
quem apenas queria sentir 
o prazer da experiência sem 
se preocupar com os deta-
lhes técnicos. Mas a verda-
deira sofisticação do vinho 
está justamente em sua 
simplicidade. Não é o preço 
da garrafa que define a ex-
periência, mas o momento 
em que ela é aberta. O luxo 
está no ritual, no tilintar 
das taças, no primeiro gole 
compartilhado sem pressa. 
Um vinho pode ser extraor-
dinário sem ser inacessível. 
Ele pode se emocionar sem 
precisar ser uma safra rara. 
O que importa não é o va-
lor no rótulo, mas a história 
que ele conta no paladar. E 
há harmonizações que fa-
lam diretamente à alma. 
Um ragu com creme de mi-
lho, uma rabada suculenta 
e uma bela garrafa de um 
Barbera do Cerrado Goia-
no. Um prato que aquece, 
um vinho que abraça. Uma 
combinação onde cada ele-
mento se completa.

O ambiente também 
mudou. Os restaurantes que 
antes eram templos de for-
malidade, onde a rigidez das 

regras era quase um teste 
para o cliente, hoje apostam 
na leveza. A hospitalidade 
passou a ser mais impor-
tante do que a imponência. 
Já não se busca apenas um 
jantar impecável, mas sim 
uma experiência sensorial 
que aquece a alma.

A sofisticação agora está: 
No atendimento que acolhe, 
sem ser invasivo. 

Na simplicidade dos ges-
tos, como um chef que vem 
à mesa contar a história do 
prato.

No respeito ao tempo de 
quem está ali, sem pressa, 
sem obrigações.

É o prazer de degustar 
uma taça de vinho ao ar li-
vre, sentindo o sol no rosto. 
É o luxo de comer com as 
mãos quando faz sentido, de 
rir alto sem medo de parecer 
inadequado.

O luxo está na liberda-
de. A nova sofisticação não 
exclui, não impõe, não dita 
regras inquebráveis. Ela 
convida. Convida a sentir o 
prazer do que é autêntico, 
a valorizar o sabor real dos 
ingredientes, a brindar sem 
medo de errar a taça. Convi-
da a viver. Porque, no fim, o 
luxo não está na ostentação. 
Está na liberdade de sim-
plesmente desfrutar. E se há 
algo que o vinho e a gastro-
nomia nos ensinam, é que a 
verdadeira sofisticação está 
em saber aproveitar o mo-
mento – sem precisar provar 
nada a ninguém.

Carnaval começa
hoje na Rua 3

com sons plurais

Ricardo Vinícius

O Carnaval começa oficial-
mente hoje, às 19h, em Goiâ-
nia. A folia será inaugurada na 
Ambiente Skate Shop (Rua 3, n° 
84, Centro) numa iniciativa ca-
pitaneada pela Liga dos Blocos 
de Carnaval de Rua da capital. 
Ao todo, 22 blocos fazem parte 
da liga.

Dentre as atrações espera-
das, o batuque percussivo do 
Coró de Pau, Baque Sativa e 
Bloco Caçador. Haverá tam-
bém presença de alguns dos 
DJs mais conhecidos no cená-
rio musical de bares de Goi-
ânia: Iara (Selvática), Yasmin 
Lauck (CarnaHell), Fummas 
(Black Bloco) e Tobeats (Forno 
Elétrico).

Heróis de Botequim man-
darão aquele samba raiz para 
agitar a galera. Referência em 
Goiás, o grupo é formado por 
Alex Formiga, Guilherme No-
leto e Gilberto Lima. Eles afir-
mam que o público terá uma 
grande festa no dia 3 de mar-
ço. Alex Formiga pontua que a 
banda tem parceria do público, 
que sempre está presente nos 
eventos. “Acreditamos que o 
público é o espelho da banda” 
, afirma o músico.

Segundo Lima, os shows são 

momentos de diversão para a 
banda. “Quando nós estamos 
vendo, ali de cima do palco, as 
pessoas lá embaixo curtindo e 
brincando, a gente também se 
diverte", acrescenta Gilberto 
Lima. Guilherme Noleto, por 
sua vez, acredita que existe 
uma cumplicidade não verba-
lizada entre a banda e o públi-
co que juntos fazem um lindo 
carnaval. “Só quem está lá é 
quem consegue sentir”, destaca 
o artista.  

A banda, que hoje é conhe-
cida pelos goianos, começou 
no Carnaval de 2009 e apre-
senta em seus shows um tra-
balho autoral e homenageando 
os grandes mestres do samba 
brasileiro, como Cartola, Noel, 
Dona Ivone Lara, Paulinho da 
Viola, entre outros.

Os seguintes blocos parti-
cipam do rolê na Ambiente: 
Blocos participantes do encon-
tro: Coró de Pau, Não é Não, 
Socialista Grito Rock, Sativa, 
Black Bloco, Selvática, Bloco 
do Pequi, Forno Elétrico, Sobe 
no Meu Trem, Bloco do Man-
cha, Bloco do Caçador, Bloco 
da Esquina, Desencuca, Bloco 
da 8, Carnaleste, Carrinho de 
Mão Elétrico, CarnaHell, Car-
naHops e Negroide Baque do 
Cerrado.

Evento é organizado pela Liga dos Blocos de Carnaval de Rua de Goiânia

Durante bastante tempo, sofisticação teve um significado diferente: ostentação. 
Pratos exuberantes, taças enormes, vinhos caríssimos. Mas chique é descomplicar

Mudança de foco: tempo mostrou que verdadeiro requinte está na autenticidade  

Ambiente Skate Shop recebe, a partir das 19h, 
inauguração da folia. Saiba o que vai rolar

Violeiro comanda festa 
em meio à natureza

O feriadão de Carnaval 
pode ser também uma época 
boa para sossegar em meio à 
natureza, com trilhas, comida 
caipira preparada no fogão à 
lenha e roda de viola em torno 
da fogueira. CarnaViola acon-
tece nos dias 1°, 2 e 3 de março, 
sábado, domingo e segunda-
-feira, no Hotel Serra da Irara, 
em uma fazenda no município 
de Corumbá de Goiás. É o ter-
ceiro ano do CarnaViola sob 
o comando do violeiro Almir 
Pessoa.

Conforme o músico, a imer-
são no mundo da viola em 
um lugar especial faz um bem 
“enorme” tanto para o corpo 
quanto para o intelecto e o es-
pírito. “O Carnaval é uma fes-
ta popular, e por esse motivo, 
cada um escolhe a sua maneira 
de festejar, não importa o estilo 

musical, mas sim a alegria de 
dias tão prazerosos”, explica Al-
mir Pessoa.

O CarnaViola é aberto ao 
público em geral. Os pacotes 
são variados e contemplam 
hospedagem para os interessa-
dos com a programação com-
pleta. Também tem a  opção 
para quem quer apenas assistir 
às rodas de viola, que aconte-
cem sempre à noite, com Almir 
Pessoa, alunos do IVAP-Institu-
to de Viola Almir Pessoa e vio-
leiros convidados.

O Hotel Fazenda  Serra da 
Irara fica numa fazenda a 17 
quilômetros do centro de Co-
rumbá  e está  numa proprieda-
de de mais de 40 alqueires de 
terra, sendo que quinze deles 
são de mata completamente 
preservada. A área é famosa e 
ideal para trilhas e ciclismo.

BLOCO SOCIALISTA/ INSTAGRAM
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TV Tudo
Rumores
O fato de “Mania de Você” 
não ter rendido o que 
dela se esperava acaba 
por desencadear muitas 
informações nos seus 
bastidores, principalmente 
sobre descontentamento 
de elenco. A última envolve 
Nicolas Prattes, a ponto de 
especularem que ele não 
volta mais às gravações.

Figurante de luxo
O que se sabe é que 
Nicolas Prattes trabalhou 
normalmente na terça e 
grava de novo na semana 
que vem. Mas, para 
protagonista, meio que virou 
um figurante de luxo. Tá 
estranho. Parece que virou a 
novela do Chay.

CNN
Nesta sexta-feira, a CNN 
dispara a cobertura para a 
eleição dos presidentes da 
Câmara e do Senado, que 
acontece sábado. Começa 
com Bastidores CNN, CNN 
Prime Time e WW em um 
espaço montado na sede do 
Legislativo federal. Aliás, no 
sábado, a transmissão terá 
12h de duração.

GloboNews
A GloboNews, sábado, dia 
das eleições legislativas, 
terá edições especiais do 
Conexão GloboNews, das 
9h às 12h; do GloboNews 
Mais, das 12h às 16h; e 
do Estúdio i, das 16h às 
19h, com apresentação, 
respectivamente, de Camila 
Bomfim, Julia Duailibi e 
Andréia Sadi que também 
estarão na capital federal.

Um cavalheiro
O autor Ricardo Linhares, 
contratado da Globo, 
emocionou os colegas de 
“Beleza Fatal”, primeira 
novela da Max, com uma 
declaração nas redes sociais. 
“Adorando! Novelão raiz! 
Parabéns a todos! Mas não 
cabem todos aqui”, escreveu 
Linhares. A trama ocupa o 
primeiro lugar no Top 10 de 
séries da plataforma.

A propósito

Camila Pitanga, estrela 
de “Beleza Fatal”, fará 
participação especial no 
primeiro capítulo de “Dona 
de mim”, próxima das 19h 
na Globo. Ela viverá a mãe 
da pequena Sofia, que na 
passagem de tempo ganha 
interpretação de Elis Cabral. 
Sei não... Acho que essa 
trama está diretamente 
ligada a Clara Moneke.

Filme do 
Cabelinho 
Amir Haddad integra o 
elenco de “Confia: Sonho 
de Cria”, comédia romântica 
protagonizada por MC 
Cabelinho, que estreia dia 8 
de fevereiro no Globoplay. 
Na história, ele faz o Seu 
Carlos, dono do Lanchudo, 
lanchonete onde Nando, 
personagem do Cabelinho, 
trabalha como entregador 
enquanto batalha por uma 
chance no mundo do rap.

Reforço
A próxima temporada do 
“Vai que Cola”, mais curta, 
terá uma nova personagem. 
O pessoal já iniciou a busca 
por esse nome. 

C´est fini
O “Brasil Urgente”, 
da Band, começou a 
usar nesta semana a 
inteligência artificial para 
a reconstituição de crimes. 
O projeto, formatado e 
desenvolvido pela equipe 
de Jornalismo, foi colocado 
em prática pela Vibra, 
spin-off de tecnologia e 
estrategista digital do Grupo 
Bandeirantes. O núcleo 
de aplicação de IA, entre 
outras demandas, produz 
vídeos utilizando 100% de 
tecnologia. Inicialmente, o 
instrumento será usado nas 
reportagens do jornalístico 
comandado por Joel Datena, 
mas a ideia é que ele sirva 
como suporte para outros 
programas da casa.

SBT quer distância do 
modelo de novela da Globo 
O SBT, independentemente de 
audiência, não pretende abandonar 
a produção de novelas (ou séries) 
infantis. Mas por que essa insistência 
em um filão, agora anunciado como 
“novela para a família”, se o mesmo, 
já há algum tempo, não possui mais 
poder de reação?
Bem, primeiro é preciso lembrar 
que o formato em questão, sucesso 
em outros tempos e responsável 
por lançar nomes como Larissa 
Manoela, Jean Paulo Campos, Maísa 
Silva, entre outros, tinha a aprovação 
de Silvio Santos.
Enquanto esteve à frente de 
tudo, SS sempre defendeu o 
núcleo, conduzido pela esposa Iris 
Abravanel – chamada por ele de 

“noveleira”.
Além disso, trata-se de um caminho 
diferente dos trilhados pelas 
concorrentes diretas. O SBT não 
tem o menor interesse em copiar o 
padrão oferecido pela Globo, com 
suas novelas de época, remakes 
e atuais, que visa atingir públicos 
os mais  diferentes, enquanto a 
Record, continua  centrada nos 
textos bíblicos, mas já saboreando 
o sucesso de uma produção turca, 
“Força de mulher”.
A emissora das Abravanel 
claramente se coloca como uma 
opção, algo que chegou a funcionar 
durante um bom tempo, e ainda  
anuncia-se preocupada com a 
formação do “público de amanhã”. 

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery

Mostrar as atividades 
de Goiânia para além 

do turismo de negócios. 
O objetivo é um projeto 

chamado "Conheça 
Goiânia".

O objetivo é fazer com que 
o turista aumente seus dias 
na capital, descubra novas 

atrações e gaste mais.

Filho é preso em Goiânia 
por

deixar a mãe de 75 anos, 

doente,
sem comida, água e 

remédios.

Vicky Safra (leia Banco 
Safra) é a mulher mais rica 
do Brasil, com patrimônio 
estimado em 18 bilhões de 

dólares.

Milhões de hectares 
do Pantanal foram 

devastados pelo fogo e 
matou milhares onças 

pintadas e araras azuis.

Cine Cultura,
no Centro de Goiânia, está

totalmente reformado e 
espera

sua presença.

À espera de Neymar, 
Santos acerta empréstimo 

de Veroni e compra Zé 
Rafael do Palmeiras.

Vereadora de Nerópolis presa 
era chefe de organização 

que desviou R$1,5 milhão da 
Prefeitura, diz MP

DIVULGAÇÃO

RAFAELA  LIMA, influencer 
e modelo, perdeu 25 quilos 

e derrotou o bullying. 
Beleza pura!

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM



SEXTASEXTA--FEIRA, FEIRA, 31 DE JANEIRO 31 DE JANEIRO DE 2025DE 202514 DM

Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

Astral de mistério anima a 
paquera, mas invista com cautela 
naquele crush, saca? 

Há sinal de sintonia com o par, 
ainda mais se valorizarem a 
companhia um do outro. 

A vida a dois se torna mais sólida, 
mas aposte na diplomacia para 
driblar as críticas.

Energia à noite para embarcar 
numa viagem ou se divertir num 
rolês entre amigos.

Se anda sonhando com um 
emprego novo, essa é a hora de 
dar o primeiro passo. 

Tente manter a harmonia com 
todos à sua volta e pegue leve nas 
críticas, de boa? 

A paquera tem chance de dar 
certo se está a fim de alguém que 
encontra sempre. 

Romance passa por altos e baixos 
à tarde, mas a previsão é de 
momentos românticos. 

Seu jeito protetor está on, mas 
o excesso de ciúme estremece o 
romance. Se ligue! 

Seu jeito animado tem tudo para 
conquistar admiradores. Aposte 
no bom papo. 

A sua busca por estabilidade pode 
restringir um pouco os candidatos 
na paquera. 

O romance conta com a proteção 
das estrelas e vocês dois podem 
se divertir. 

Patti Smith não tem previsão
de retorno aos Estados Unidos

Gustavo Zeitel 
Silas Martí

Patti Smith, de 78 anos, deu 
entrada na noite de ontem em 
um hospital da capital paulista, 
onde fez uma bateria de exa-
mes. Segundo fontes próximas 
da artista, ela foi atendida no 
hospital Sírio Libanês, na Bela 
Vista, região central de São 
Paulo, e retornou ao hotel.

Os médicos disseram que a 
artista estava muito fraca, as-
sim que chegou ao hospital. 
Durante a semana, ela teve 
crises de enxaqueca e sentiu 
tontura. A orientação médica é 
de repouso absoluto. Por isso, a 
cantora não deve ir à abertura 
da exposição "A Amazônia", na 
galeria Mendes Wood. Não há 
previsão para que a artista volte 
aos Estados Unidos.

Na tarde de ontem, a artista 
postou nas redes sociais: "Isto 
é para informar a todos que 
estou bem. Um relato grossei-
ramente exagerado está sendo 
espalhado pela imprensa e pe-
las redes sociais. Tive um pou-
co de tontura pós-enxaqueca", 
informou pelo Instagram.

"Tive um pequeno inciden-
te, saí do palco e voltei 10 mi-
nutos depois, falei com as pes-
soas, disse que estava bem e 
cantei ‘Wing’ e ‘Because the Ni-
ght’". "Fui examinada e estava 
absolutamente bem. Por favor, 
não aceitem qualquer outro 
relato. Com todo o conflito no 
mundo, este incidente explicá-
vel não merece tanta atenção", 
conclui a nota.

Smith foi levada aos cama-

rins em uma cadeira de rodas. 
Em seguida, voltou à cena para 
dizer que não estava bem e que 
precisaria cancelar a apresen-
tação. Antes de sair em defini-
tivo, cantou "Wing" e "Because 
The Night".

Após o incidente no show, 
a estudante universitária Ma-
riana Clemente, 19, fã de "Just 
Kids", livro escrito pela canto-
ra, diz que ficou confusa. "Eu 
pensei: 'nossa, mas isso é parte 
da performance?'. Mas percebi 
que não era porque as folhas de 
sulfite caíram nela e as pessoas 
se aproximaram para socorrê-
-la."

"Olá a todos, sinto muito e 
eu estava tão ansiosa para vir 
aqui. É um país tão lindo e uma 
cidade tão linda. Eu sempre 
pensei que a coisa mais bonita 
sobre isso são as pessoas. Vocês 
foram tão pacientes. Infeliz-

mente, fiquei doente e o mé-
dico disse que eu não poderia 
terminar. Então, teremos que 
pensar em algo e eu me sinto 
muito mal", disse Patti ao voltar 
ao palco. Alguns da plateia gri-
taram "não vá embora!".

Performance
A mostra traz videoinstala-

ções do projeto "Correspon-
dences", uma colaboração 
artística entre Smith e o Soun-
dwalk Collective. As apresenta-
ções, no Teatro Cultura Artísti-
ca, integram o mesmo projeto. 
Meia hora depois do início do 
primeiro espetáculo, Smith 
passou mal e desabou no palco 
do teatro, onde ficou por alguns 
minutos. A segunda sessão do 
espetáculo, que ocorreria on-
tem, foi cancelada.

"Correspondences" pode 
ser entendido como uma per-
formance. Durante o mês de 

janeiro, a artista percorreu a 
América Latina, lendo seis tex-
tos que tematizavam as urgên-
cias do século 21, como a crise 
climática e a incerteza da exis-
tência humana. Em um esforço 
multimídia, Smith articula a 
fala, de acordo com a música, 
quase sempre atmosférica, sin-
tetizado pela Soundwalk Col-
lective, com sons da natureza.

Ao fundo, eram projetadas 
filmagens de cineastas, como 
o italiano Pier Paolo Pasolini e 
o russo Andrei Tarkovski. Fun-
dado em 2000 e baseado em 
Berlim, o Soundwalk Collective 
é um grupo de arte multidisci-
plinar, que se situa na fronteira 
entre a música, o cinema e as 
artes plásticas. Esse grupo já 
trabalhou com Jean-Luc Go-
dard, Philip Glass e Charlotte 
Gainsbourg. (Folhapress)

Médicos disseram que 
a artista estava muito 
fraca, assim que chegou 
ao hospital. Durante a 
semana, mãe do punk 
teve crises de enxaqueca 
e sentiu tontura. 
Profissionais de saúde 
pedem repouso absoluto

Artista disse que “um relato grosseiramente exagerado” tem sido espalhado

DIVULGAÇÃO

Morre Marianne 
Faithfull, voz do 
pop, aos 78 anos

por um representante da ar-
tista à imprensa nesta quinta-
-feira, dia 30. "Marianne mor-
reu em paz, em Londres, na 
companhia de sua família. Ela 
vai deixar muita saudade", diz 
a nota.

Faithfull ficou famosa nos 
anos 1960 e é considerada uma 
das vozes mais marcantes da 
música pop e rock do século 20. 
Seu maior sucesso é a canção 
"As Tears Go By", lançada em 
1964, escrita pelo cantor Mick 
Jagger, dos Rolling Stones, com 
quem a artista teve uma relação 
amorosa.

"As Tears Go By" foi criada 
por ela, Jagger, Keith Richards 
e Andrew Loog Oldham. É uma 
das composições mais bonitas 
assinadas pela grife Jagger-Ri-
chards.

Outras músicas de Faithfull 
que ganharam projeção fo-
ram "This Little Bird", "Come 
and Stay with Me" e, depois, 
"Broken English", título tam-
bém do álbum que ela lançou 
em 1979. Este disco marcou um 
retorno da artista às paradas 
após um período de problemas 
na vida pessoal por causa de ví-
cio em drogas.

Esteve entre os convidados 
dos Beatles para participar do 
coro na música “All Need Is 
Love”, durante a primeira trans-
missão mundial de televisão 
via satélite. Jagger, Keith Moon 
e Eric Clapton também estive-
ram presentes na ocasião.

Lançou depois "Dangerous 
Acquaintances", em 1981 e "A 
Child's Adventure" dois anos 
depois. Nos anos seguintes vol-
tou a enfrentar o vício em dro-
gas, e só depois de passar por 
uma clínica de reabilitação fez 
regravou o disco "Strange Wea-
ther".

Show no Brasil
Na década seguinte, em 

1999, Faithfull fez shows de 
graça em São Paulo. Ela apre-
sentou a turnê dedicada ao ál-
bum "Vagabond Ways" no Sesc 
Pompeia.

Embora tenha sido mais 
conhecida pela música, ela 
trabalhou também como atriz. 
No teatro fez a peça "As Três 
Irmãs", de Anton Pavlovitch 
Tchekhov, e no cinema prota-
gonizou filmes como "A Garota 
da Motocicleta", de 1968, e "Iri-
na Palm", em 2007.

Neste mesmo ano ela anun-
ciou que tinha hepatite C, e nos 
últimos anos teve várias doen-
ças nas articulações dos ossos. 
Faithfull deixa um filho, Nicho-
las Dunbar. Em 2021, a artista 
ficou meses hospitalizada por 
causa da covid-19 e teve conse-
quências prolongadas da doen-
ça. (Folhapress, com Redação)

MÚSICA
FACEBOOK/ REPRODUÇÃO
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DEMÓSTENES DEMÓSTENES 
TORRESTORRES

O observador gaúcho 
Apparício de Brinkerhoff To-
relly, que aniversaria hoje, 
foi preso em dezembro. Co-
meçam a vazar detalhes do 
inquérito. A autoridade que o 
deteve lhe disse:

“O senhor está convidado 
a depor”.

Ele respondeu:
“Depor o governo? Me ad-

mira muito que o senhor te-
nha a coragem de fazer um 
convite desses”.

Conhecido como Appo-
relly e famoso como Barão de 
Itararé, escapou de ser con-
denado não por recusar par-
ticipação em pretensa queda 
do regime, mas por ter surgi-
do no janeiro certo, o de 1895. 
Foi um magnífico frasista 
que, mesmo tendo morrido 
em 1971, continua atualíssi-
mo, suas máximas e mínimas 
(título de seu livro de maior 
sucesso) compõem a sabe-
doria popular brasileira, além 
de ter deixado súditos, como 
os geniais fundadores de “O 
Pasquim” se assumiam.

Vi exemplos desse legado 
em viagem a Porto Seguro no 
último fim de semana.

“A pobreza diminuiu por-
que Lula tá transformando 
pobres em miseráveis”, me 
surpreendeu uma vendedora 
de chapéu – afinal, espalhar 

Advogado

protetor não impede que um 
sol para cada grão de areia 
queime o couro que já foi ca-
beludo. Nada havia lhe dito, 
contra ou a favor, quando 
ouvi o restante do comentá-
rio:

“E tá ruim pra todo mun-
do. Se o rico não ganha di-
nheiro, nós também não ga-
nhamos”.

Apparício sintetizaria:
“Pobre, quando mete a 

mão no bolso, só tira os cin-
co dedos”, pois “o mal do go-
verno não é a falta de persis-
tência, mas a persistência na 
falta.”

E identificaria a origem do 
mal:

“Este mês, em dia que não 
conseguimos confirmar, no 
ano 453 a.C., verificou-se ter-
rível encontro entre os aguer-
ridos exércitos da Beócia e de 
Creta. Segundo relatam as 
crônicas, venceram os creti-
nos, que até agora se encon-
tram no governo.”

Vivia-se o mandato inicial 
de seu conterrâneo Getúlio 
Dor Neles Vargas, que há 90 
anos sequestrou e prendeu 
o crítico, impiedosamente 
torturado por meia dúzia de 
jagunços da Marinha.

Nada a ver com os políti-
cos de agora, todavia escre-
veu há exatamente 70 anos:

“Queres conhecer o Iná-
cio, coloca-o no palácio”.

Uma taxista do lugar que 
1º recebeu Cabral se eximiu 
da culpa:

“Quem o colocou no palá-
cio não fomos nós”, referin-
do-se aos nordestinos.

Resumia a chiadeira ge-
ral, de lojistas a ambulantes, 
que consideram pequenos 
os negócios nesta tempora-
da que deveria ser alta para 
o turismo. Havia mais inte-
grantes (1.500 homens) na 
frota de Pedro Álvares (1500 
também) que nas praias ur-
banas deste janeiro. Culpa de 
quem? O Barão conclui:

“O Brasil é feito por nós. 
Está na hora de desatar esses 
nós.”

Dinheiro não é problema. 
A Receita informa que em 
2024 o governo federal arre-
cadou R$ 2,65 trilhões, maior 
valor da história – 1 trilhão 
a mais que o melhor ano de 
Jair Bolsonaro.

Trilhão não comove a tur-
ma do tostão e a motorista 
agora está correta. Saiu neste 
27.jan.2025 pesquisa Genial/
Quaest mostrando que o cha-
péu do presidente, ao con-
trário do meu, não impede 
a queima de gordura, do Rio 
Grande do Norte ao do Sul: 
pela 1ª vez em suas gestões a 
aprovação nacional (47%) foi 
superada pela rejeição (49%). 
O calor nordestino esfriou 15 
pontos percentuais de um 
mês para outro, os que gos-
tam de 69% para 59% e os que 
rejeitam de 37% para 32%. 
Ou seja, derreteu 20% numa 
parte do país em que um úni-
co Estado, a Bahia, tirou a di-
ferença que Bolsonaro fez em 
São Paulo: Lula ganhou em 
415 das 417 cidades baianas, 
72,12% do total. Porém, a ter-
ra vermelha seguiu o Barão:

“Não é triste mudar de 
ideias, triste é não ter ideias 
para mudar.”

Então, pelo levantamento, 
muita gente está mudando 
de ideia. Lula perdeu para 
Bolsonaro em 4 das 5 regi-
ões, triunfou exatamente 
no Nordeste da taxista e da 
vendedora, 69,34% a 30,66%. 
O Barão não discutiria o re-
sultado, a urna eletrônica ou 
voto impresso, porque ape-
nas um detalhe importa:

“O voto deve ser rigoro-
samente secreto. Só assim, 
afinal, o eleitor não terá ver-
gonha de votar no seu candi-
dato.”

Prezava por tudo tão às 
claras que ficou sabendo da 
queda de João Goulart antes 
de os militares darem o golpe 

de 1964:
“Além dos aviões de car-

reira, há qualquer coisa no 
ar”.

Era o mandato de Jango 
voando para o Uruguai, terra 
da mãe de Apporelly.

Ao contrário do regime 
que começava, suas criações 
não somente resistiram ao 
tempo como se integraram 
ao repertório das conversas 
e à rotina desta nação, tan-
to que a gente as repete sem 
mencionar o autor:

“A estrela de Belém foi o 
primeiro anúncio luminoso”

“A vida é uma coisa que 
quanto mais se estica, mais 
curta fica”

“Em boca fechada não en-
tra mosca”

“Em briga de marido e 
mulher não se mete a colher”

“O mistério de hoje pode 
ser o ministério de amanhã”

“Dali, de onde menos se 
espera, é que não sai nada 
mesmo”

“O mundo é redondo, mas 
está ficando muito chato”

“O que se leva da vida é a 

vida que se leva”
“O fígado faz mal à bebida”
“O feio em eleição é se 

perder”
“Só o que bota pobre pra 

frente é empurrão”
“Saio da vida pública para 

entrar na privada”, bradou 
em seu discurso de despedi-
da da Câmara do Rio de Ja-
neiro após ter o mandato de 
vereador cassado porque seu 
partido, o Comunista, ficara 
proscrito. Desceu da tribuna 
direto para o sanitário.

*Apparício nasceu na divi-
sa do Brasil com o Uruguai, 
num ermo que a família su-
põe ser no município de Rio 
Grande, indo para a fazenda 
de seu avô em Vergara, no 
país vizinho. A carroça em 
que estavam quebrou a roda 
em um buraco e, com o sola-
vanco, o menino surgiu. Ou, 
em sua verve, veio para fora 
observar o movimento, com 
o qual ele colabora há três 
séculos – o 19 em que veio ao 
mundo, o 20 em que brilhou 
e este 21 que confirma tudo o 
que escreveu.

Barão revela origem dos cretinos do governo

KELLYKELLY
LISITALISITA
Advogada

O trânsito é composto por 
transeuntes e motoristas e a 
cada dia, infelizmente há o 
desrespeito de ambas as par-
tes às leis de trânsito.

A falta de conscientização 
é notória e o número de víti-
mas, infindável.

É lamentável que adver-
tências e multas ainda não 
tenham conseguido tornar 
condutores e pedestres a se-
rem mais cônscios de seus 
deveres, não somente para 
com suas vidas, como tam-
bém para com a das outras 
pessoas.

Os transeuntes precisam 
atravessar na faixa de pedes-
tre, utilizar as passarelas e os 
condutores, respeitar a velo-
cidade permitida nas vias, os 
semáforos, não fazer uso de 
bebidas alcoólicas ou ainda 
de efeitos análogos e assumir 
direção de quaisquer veícu-
los.

É questionável o limite da 
falta de responsabilidade, 
ou seja, até quando, mais 
pessoas morrerão ou ficarão 
sequeladas fisicamente e na 
alma?!

É preciso respeitar a vida 

do outro e a ter limites.
A educação transforma as 

pessoas, o seu modo de agir 
e de compreender que veí-
culos são verdadeiras armas 
nas mãos de quem não sabe 
usá-los!

Já virou praxe os acidentes 
de trânsito serem protago-
nistas nas notícias televisi-
vas, sem excetuar as brigas 
no trânsito, onde agressões 
verbais e até físicas têm dita-
do que educação ali nunca se 
fez presente!

As punições previstas na 
Lei são consequências de 

atos causados pela impru-
dência, negligência e dolo 
eventual.

A causa de tantos absur-
dos é a ausência total de edu-
cação.

Tirar a vida de alguém,ma-
chucar,ocasionar dano no 
veículo de outrem e não ar-
car com suas responsabilida-
des,fugindo,omitindo-se, são 
atos hediondos.

E infelizmente, a pergunta 
que continua e que não quer 
calar é: Até quando?!

Causas e consequências
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
TERMO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

Processo Licitatório nº 29627/2024
Modalidade: Pregão Eletronico:090/2024
Objeto: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇO DE GERENCIAMENTO ELETRÔNICO E CONTROLE DE 
ABASTECIMENTO DE COMBUSTÍVEIS ATRAVÉS DE REDE DE POSTOS 
DE ABASTECIMENTO CONVENIADOS POR MEIO DA UTILIZAÇÃO DE 
CARTÕES.
1. REVOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Chapadão do Céu GO, com base no artigo 165 da 
Lei Federal nº 14.133, de 1º de abril de 2021, resolve, por meio deste Termo 
de Revogação, revogar o processo licitatório nº 29627/2024, referente à 
modalidade Pregão Eletrônico nº 090/2024.
2. JUSTIFICATIVA
A presente revogação decorre da interposição de dois recursos 
administrativos pelos participantes da licitação, que apontaram falhas e 
imprecisões no critério de julgamento do objeto licitado. Após análise 
minuciosa conforme a apresentação do recurso da empresa VÓLUS 
INSTITUIÇÃO DE PAGAMENTO LTDA e da empresa TRIVALE 
ADMINISTRAÇÃO LTDA, verificou-se a existência de inconsistências que 
poderiam comprometer a legalidade e a transparência do processo. Os 
recursos destacaram que o critério ficou confuso e insuficiente, prejudicando 
a clareza e a precisão necessárias para garantir uma competição justa e 
equitativa entre os licitantes, o que motivou a reavaliação das condições 
estabelecidas no edital e nos critérios de julgamento previamente definidos.
De acordo com o artigo 165 letra d da Lei nº 14.133/2021, que permite a 
revogação da licitação quando razões de interesse público o justificarem, a 
administração pública, em atenção aos princípios da legalidade, da isonomia 
e do interesse público, decidiu pela revogação do certame, visando preservar 
a lisura do procedimento e garantir que eventuais prejuízos sejam sanados 
antes da realização de um novo processo licitatório.
3. DISPOSIÇÕES FINAIS
Com a revogação, todos os efeitos e compromissos relacionados ao 
processo licitatório Pregão Eletrônico nº 090/2024 estão REVOGADOS a 
partir da presente data. A administração pública procederá com a revisão do 
critério de julgamento e publicará um novo edital, garantindo a conformidade 
com os princípios de transparência, competitividade e isonomia.
Os documentos relativos à revogação serão arquivados e estarão 
disponíveis para consulta pelos interessados.
Publique-se, registre-se e cumpra-se.

Chapadão do Céu GO Data: 28 de janeiro de 2025.
Ludimar Aparecido Pereira da Costa

Gestor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
ERRATA DE EDITAL PREGAO ELETRONICO: 006/2025

1- A presente ERRATA é ora levado a efeito, para retificar o Edital PREGAO 
ELETRONICO 006/2025. O Agente de Contratação torna público, para 
conhecimento e esclarecimento dos interessados, cabendo as seguintes 
correções no Edital:
2- Fica alterado DA FASE DE HABILITAÇÃO
1.66. Os documentos previstos no Termo de Referência, necessários e 
suficientes para demonstrar a capacidade do licitante de realizar o objeto da 
licitação, serão exigidos para fins de habilitação, nos termos dos arts. 62 a 70 
da Lei nº 14.133, de 2021.
1.66.1. QUALIFICAÇÃO TÉCNICA 
1.66.2. O Licitante deverá apresentar: 
1.66.3. Registro e regularidade da empresa proponente e de seus 
responsáveis técnicos junto ao conselho regional de engenharia, arquitetura 
e agronomia – CREA de cada local operacional.
1.66.4. Indicação dos responsáveis técnicos. O profissional deverá fazer 
parte do quadro permanente da empresa na condição de empregado, sócio 
ou diretor, lotado na empresa que exercerá a atividade operacional seja esta 
titular ou terceirizada. 
1.66.5. A comprovação de que os responsáveis técnicos da empresa pertencem 
aos quadros permanentes dar-se-á também através de cópias da ficha de 
registro de empregados ou contrato de prestação de serviços ou livro de registro 
de empregados devidamente autenticados pela delegacia regional do trabalho 
da sede da empresa licitante, ou ainda, através de sua CTPS devidamente 
anotada e, no caso de sócio, pelo contrato social da empresa, em vigor.
1.66.6. Apresentação da licença ambiental do local a ser operado comprovando 
de que dispõe de local onde será destinado todo material proveniente RSU, 
emitida pelo órgão de controle ambiental competente, dentro do seu período de 
validade, comprovando que a proponente esteja licenciada para realizar a 
atividade de: DESTINAÇÃO FINAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS. 
1.66.7. Apresentação da licença ambiental do serviço de Transporte 
pertinente emitida pelo órgão de controle ambiental competente, dentro do 
seu período de validade, comprovando que a proponente esteja licenciada 
para realizar a atividade de: TRANSPORTE.
1.66.8. Caso a proponente não seja o titular do Aterro Sanitário, deverá 
apresentar a LO - Licença de Operação, emitida pelo órgão de controle 
ambiental competente, dentro do seu período de validade, em nome da 
empresa que exercerá a atividade operacional. 18.1.7. Acervo Técnico – CAT 
e declaração fornecida por pessoa jurídica de direito público ou privado, 
emitido em nome da empresa que exercerá cada atividade operacional no 
local da atividade exercida e dos seus responsáveis técnicos, acompanhados 
de ART (Anotação de Responsabilidade Técnica) emitidos pelo CREA que 
comprovem experiência na efetiva execução de todos os serviços prestados 
de Transbordo, Transporte e Tratamento e destinação final de resíduos. 
1.66.9. Caso a proponente não seja a titular da empresa que operará quaisquer dos  
serviços prestados individualmente de Transbordo, Transporte e Tratamento e 
destinação final de resíduos deverá apresentar o atestado de capacidade 
técnica especificamente para cada uma das finalidades operacionais de 
transbordo, transporte, tratamento e destino final dos resíduos sólidos em 
nome desta empresa que exercerá operação de cada uma das atividades, 
expedidora da anuência autorizando a proponente a utilizar seus serviços 
para outros municípios. 
1.66.10. Cadastro Técnico Federal de Atividades Potencialmente Poluidoras ou 
Utilizadoras de Recursos Ambientais, conforme menciona Art. 17, II, da Lei 6.938/81.
3- ANEXO II – MINUTA CONTRATO
4- Fica alterado Cláusula 5ª - Do Preço
I – As partes atribuem a este Contrato, para efeitos de direito, o valor global de 
R$ ----(      ), decorrentes da multiplicação do preço global pelo total adquirido, 
conforme valores dos lances e negociações.
II- O preço registrado não poderá ser revisto, a não ser em caso de reajuste 
comprovado, conforme Art. 124 da Lei 14.133/2021.
III - Caso o preço registrado seja superior à média dos preços de mercado, a 
Prefeitura Municipal solicitará ao Fornecedor, mediante correspondência, redução 
do preço registrado, de forma a adequá-lo a definição do parágrafo único.
IV fracassada a negociação com o primeiro colocado o pregoeiro convocará 
as demais empresas com preços registrados para o item, se for o caso, ou 
ainda os fornecedores classificados, respeitadas as condições de 
fornecimento, os preços e os prazos do primeiro classificado, para redução 
do preço; hipótese em que poderão ocorrer alterações na ordem de 
classificação das empresas com preço registrado.
V- Serão considerados compatíveis com os de mercado os preços 
registrados que forem iguais ou inferiores à média daqueles apurados pela 
Comissão Permanente de Licitações da Prefeitura.
4 - Fica alterado Cláusula 20ª - Do Reajuste de Preço
O preço registrado não poderá ser revisto, a não ser em caso de reajuste 
comprovado, conforme Art. 124 da Lei 14.133/2021.
4-Em razão das retificações contidas na presente errata altera a data de 
abertura para o dia 13 de fevereiro de 2025 as 09 horas Brasília.
5-Ficam mantidos os demais termos do edital. Esta Errata integra o 
edital respectivo, para todos os efeitos legais, sendo publicado nos 
jornais, no placar e no site www.chapadaodoceu.go.gov.br.

Chapadão do Céu – GO, 31 de janeiro de 2025.
JAKELINE SOUZA SILVA - Agente de Contratação

CÂMARA MUNICIPAL DE CALDAS NOVAS - GOIÁS AVISO 
DE PUBLICAÇÃO DE EDITAL PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
001/2025 Registro de preços para futura e eventual 
contratação dos serviços para confecção de placas para 
homenagens para o exercício de 2025. PREÂMBULO 
PROCESSO: 2025000057 DATA DA REALIZAÇÃO: 13 de 
fevereiro de 2025 HORÁRIO DE INÍCIO DA SESSÃO: 09:00 h 
ENDEREÇO: https://bnc.org.br/ O Edital poderá ser retirado na 
sede da Câmara Municipal de Caldas Novas, pelo e-mail 
l i c i t acao@camaradeca ldas .go .gov.b r  ou  no  s i t e 
www.camaradecaldas.go.gov.br. Maiores informações, ligue 
64 3453 1188. Caldas Novas, 30 de janeiro de 2025. VINICIUS 
HENRIQUE COSTA PREGOEIRO Portaria 038/2025

MUNICÍPIO DE MARZAGÃO-GO. 
EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 04/2025 - SRP.
Objeto: Aquisição de MATERIAL GRÁFICO. Abertura: 12/02/2025, 
horário: 09:00hs, local: Av. Bernardo Sayão, 260, Centro, Marzagão, 
Goiás. Retirada do edital: na sede da Prefeitura, www.pncp.gov.br ou 
no site: www.marzagao.go.gov.br . Marzagão, 31/01/2025. 

WENDER RIBEIRO PIMENTEL, Gestor do Executivo.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARZAGÃO-GO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 05/2025
Objeto: Aquisição de EQUIPAMENTOS E MAT PERMANENTES 
PARA UNIDADE DE SAÚDE. EMENDA PARLAMENTAR PRO-
CESSO Nº 11877.880000/1240-02, do Ministério da Saúde. Aber-
tura: 12/02/2025, horário: 08:30hs, local: www.bnc.org.br Retirada 
do Edital: no endereço digital citado, na sede da Prefeitura ou no 
site: www.marzagao.go.gov.br Marzagão, 31/01/2025. 

MILLAINE MARTINS DA SILVA, Gestora do FMS.

          AVISO DE ALTERAÇÃO DE DATA
     RETIFICAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO No 006/2025

O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MINEIROS-FMS, 
inscrito no CNPJ sob o no 11.924.138/0001-01, com sede no Paço Municipal II, 
Ipê Shopping – Av. Ino Rezende, Qd 1A, Lt 1A, S/N, Residencial Michelangelo, 
CEP: 75.834-042, Mineiros – Goiás, torna público, que fará realizar no dia 13 
de fevereiro de 2025, em sessão pública eletrônica na plataforma Bolsa 
Nacional de Compras - BNC, com início às 9h:00min (nove horas) - horário 
de Brasília, licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, tipo menor 
preço por ITEM, para a AQUISIÇÃO DE MATERIAIS GRÁFICOS, para 
atender o Fundo Municipal de Saúde de Mineiros-GO. O edital de convocação 
encontra-se disponível, na íntegra, no endereço www.mineiros.go.gov.br, 
ht tp: / /bnc.org.br ,  e www.gov.br/pncp/ptbr/pncp.Informações: 
saudelicitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone (064) 3661-0027.

WAXIENE GOUVEA NAVES - Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JAUPACI
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA n. 001/2025.

OBJETO: Reforma do Hospital Municipal de Jaupaci/GO, 
conforme proposta n. 058222/2023 e Contrato de Repasse n. 
946286 do Ministério da Saúde. DATA E HORA DE 
REALIZAÇÃO: às 09:00h do dia 24/03/2025. PLATAFORMA: 
Banco Nacional de Compras – bnc.org.br. DISPONIBILIDADE 
DO EDITAL: jaupaci.go.gov.br. Projetos de Engenharia 
nolink:https://mandatarias.transferegov .sistema.gov.br/projeto
bas ico /pr iva te / index . js f? idProposta=1925275. INF: 
comissaodel ic i tacao2017@gmai l .com. Jaupaci /GO, 
28/01/2025.       Cristhofer Lyndeberg P. Viana 
                               Agente de Contratação.

AVISO DE CREDENCIAMENTO Nº 001/2025
A Prefeitura Municipal de Posse - GO, através da comissão de contra-
tação, torna pública a abertura de CHAMAMENTO PÚBLICO NA FOR-
MA DE CREDENCIAMENTO DE PESSOA FÍSICA/JURÍDICA PARA 
CONTRATAÇÃO DE PRESTADORES PRIVADOS PARA A PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS COMPLEMENTARES NA ÁREA DE SAÚDE 
AOS USUÁRIOS DO SUS. O credenciamento ocorrerá a partir de 
31/01/2025, das 13:00 às 17:00, na sua sede da prefeitura municipal – 
setor de licitações e contratos. O Edital e seus anexos encontram-se à 
disposição no endereço eletrônico https://posse.go.gov.br/transparen-
cia/painel_de_licitacoes/licitacoes e na sede da Prefeitura Municipal, 
situada na Avenida Padre Trajano, Nº 55, Setor Central – Sala de Licita-
ções e contratos, Posse – GO em até 24hs. Divulgação dos outros atos 
- Diário Oficial https://posse.go.gov.br/. Monike Hanna Queiroz Ribeiro 
Brandão – Agente de Contratação - 31/01/2025.

PREFEITURA DE CAVALCANTE - GO
CONCURSO PÚBLICO Nº 01/24

EXTRATO DO EDITAL Nº 15
O MUNICÍPIO DE CAVALCANTE - GO, através da Comis-
são Especial de Concurso Público - CECP, nomeada pelo 
Decreto 115/2024, torna público que foi divulgado por meio 
do “EDITAL 15 – JULGAMENTO DO RECURSO CONTRA 
O RESULTADO DO CURSO DE FORMAÇÃO INICIAL E 
CONTINUADA PARA OS CARGOS DE ACS E ACE. O edital 
completo e seus anexos estarão disponíveis no placar da Pre-
feitura e nos sites https://itame.selecao.net.br/informaco-
es/4/  e www.cavalcante.go.gov.br. Cavalcante, 29/01/2025. 
Silmar Moreira dos Santos - Presidente da CECP.

PREFEITURA DE CAVALCANTE - GO
CONCURSO PÚBLICO Nº 01/24

EXTRATO DO EDITAL Nº 16
O MUNICÍPIO DE CAVALCANTE - GO, através da 
Comissão Especial de Concurso Público - CECP, no-
meada pelo Decreto 115/2024, torna público que foi 
divulgado por meio do “EDITAL 16 – RESULTADO E 
CLASSIFICAÇÃO FINAL DOS CARGOS DE ACS E 
ACE. O edital completo e seus anexos estarão dispo-
níveis no placar da Prefeitura e nos sites https://itame.
selecao.net.br/informacoes/4/ e www.cavalcante.
go.gov.br. Cavalcante, 29/01/2025. Silmar Moreira 
dos Santos - Presidente da CECP.
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Goiânia
ANO IV nº 345

https://portal.ciee.org.br/quero-uma-vaga/

O Centro de Integração Empresa-Escola- CIEE e a Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária - ANVISA abrem processo seletivo de estágio com vagas em mais de 
35 municípios brasileiros. As vagas são para os estudantes matriculados no 
Ensino Médio, Superior ou Pós-Graduação e as inscrições precisam ser feitas 
até o dia 05/02/2025. Para vagas de ensino médio e superior, basta acessar  
o link: https://pp.ciee.org.br/vitrine/12915/detalhe e para pós-graduação é necessário 
acessar: https://pp.ciee.org.br/vitrine/12916/detalhe. 

Para os aprovados e contratados nas oportunidades de Ensino Médio, a bolsa-auxílio 
é de R$ 486,05 por mês para a carga horária de 4 horas diárias. Para o Ensino Superior, os 
contratados receberão bolsa-auxílio mensal de R$ 1.125,69, com carga horária de 6 horas 
por dia e as vagas de pós-graduação possuem remuneração mensal de R$ 1.665,22 para 
a jornada de 30 horas semanais. Além disso, todos os níveis recebem R$10,00 de auxílio 
transporte por dia estagiado.

Podem concorrer às vagas de ensino superior os estudantes do cursos de Ciência 
da Computação, Direito, Arquitetura, Comunicação Social, dentre muitos outros. Já para 
pós-graduação, estão contemplados os cursos de Pós graduação em Engenharia Elétrica, 
Pós graduação em Bioestatística, Pós graduação em Enfermagem, e mais 22 outras 
especializações.

Além do processo, o Centro de Integração Empresa-Escola - CIEE, está com 76,2 vagas 
de estágio abertas em todo o Brasil. Os cursos com mais vagas são Administração, Direito, 
Marketing, Contabilidade, Comunicação, Construção Civil, Tecnologia e área da Saúde. 

Para acessar a vitrine completa de vagas do CIEE acesse abaixo:

ANVISA e CIEE estão com vagas abertas para estudantes 
do ensino médio, universitários e pós-graduandos

Oportunidades estão espalhadas por diversos municípios brasileiros e as 
inscrições estão abertas até dia 05/02


